
Год назад Агентство иннова-
ций Москвы и фонд «Москов-
ский инновационный кла-
стер» при поддержке столич-
ного Департамента предпри-
нимательства и инновацион-
ного развития запустили уни-
кальный проект, призванный 
помочь начинающим разра-
ботчикам в перспективных 
отраслях усовершенствовать 
свои проекты и получить фи-
нансовую поддержку корпо-
раций.
— Выпускниками программы 
стали более 100 технологиче-
ских компаний. Количество 
и разнообразие направлений 
программы в новом году бу-

дет только расширяться, — 
рассказали в пресс-службе де-
партамента.
Участие в «Московском аксе-
лераторе» дает возможность 
стартапам ускорить рост биз-
неса, найти клиентов и выйти 
на международный рынок.
— Кроме того, программа по-
могает познакомиться с веду-
щими экспертами рынка, 
предпринимателями, инве-
сторами и потенциальными 
партнерами, — добавили в ве-
домстве. 
Еще одно преимущество — 
общение с наставником, кото-
рый учит проверять гипоте-
зы, дает обратную связь и ре-
комендации.  
Выгода есть и для корпора-
ций. За счет общения с моло-
дыми разработчиками они 
могут протестировать новые 
решения и бизнес-гипотезы 
без значительных ресурсных 
затрат, осуществить подбор, 
адаптацию инновационных 
бизнесов под свою корпора-
тивную экосистему.
— Компании могут получить 
доступ к инновационным 
проектам, участвующим в ак-
селераторе, — пояснили в де-
партаменте.
Первый трек, «Цифровые сер-
висы», завершился весной 
2020 года. Участие в нем при-
нимали инновационные ком-
пании, работающие в сфере 
логистики, ретейла, недвижи-
мости и образования. Одна из 
них разработала онлайн-сер-
вис, помогающий организо-
вать доставку на 30 процентов 
дешевле в розничные сети 
и для электронных площадок.
— Мы остались очень доволь-
ны участием в акселерато-
ре, — рассказал руководитель 
технологической компании 
Ярослав Мельников. — Благо-
даря этому мы познакомились 
с крупной корпорацией, кото-
рая выделила нам грант на раз-
витие проекта в размере пяти 
миллионов рублей. А после за-
вершения акселератора мы 
продолжили сотрудничество 
с ними. 
По словам Ярослава, програм-
ма помогла его команде сде-
лать сервис еще лучше. 
— Во время мозгового штур-
ма мы придумали продавать 
пустые площади в грузовых 
машинах,  — пояснил он. — 
Во время доставки автомоби-

ли не всегда заполнены пол-
ностью, а наша идея помогает 
в разы увеличить продуктив-
ность.
Предприниматель также до-
бавил, что после участия в ак-
селераторе их проект стал раз-
виваться гораздо быстрее. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера  програм-
ма масштабиро-
вания иннова-
ционных реше-
ний «Москов-
ский акселера-
тор» отметила 
год с момента за-
пуска. «ВМ» уз-
нала, чему учат 
молодых пред-
принимателей.  

Депутаты заслушают отчет 
мэра на очередном заседании
Ежегодный отчет мэра сто-
лицы Сергея Собянина 
(на фото) заслушают на пле-
нарном заседании Москов-
ской городской думы до кон-
ца года. 

Как рассказал председатель 
Мосгордумы Алексей Шапош-
ников, после выступления 
главы города у депутатов бу-
дет возможность задать инте-
ресующие вопросы — по три 
от каждого депутатского объ-
единения.
Всего в седьмом созыве сто-
личного парламента пять 
фракций и депутатский объе-
динений. Депутаты зададут 
градоначальнику до 15 вопро-
сов.
А на своей странице в «Твит-
тере» Сергей Собянин сооб-
щил о предстоящих открыти-
ях центров госуслуг «Мои до-
кументы».

— Пятый по счету флагман-
ский центр откроем в торго-
во-развлекательном центре 
рядом со станцией метро «Ни-
жегородская», — заявил мэр.
В нем будет 62 окна приема 
и популярные дополнитель-
ные сервисы. В состав флагма-
на войдет также офис Нижего-
родского района.
Еще один офис «Мои докумен-
ты» появится в поселении 

Щербинка. Его планируется 
разместить в торговом центре 
на Новостроевской улице. 
— В нем будет полный пере-
чень услуг и сервисов, в том 
числе по замене водительских 
прав и вопросам миграции, — 
заявил Сергей Собянин.
Еще одно сообщение мэра ка-
салось названий станций 
Большого кольца метро. 
— Четыре строящиеся стан-
ции Большой кольцевой ли-
нии получили официальные 
названия: «Новаторская» — 
вдоль улицы Новаторов, «Ка-
рамышевская» — рядом с ули-
цей Народного Ополчения, 
«Мневники» и «Терехово» — 
на территории Мневников-
ской поймы, — написал мэр.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Стартовал конкурс 
елочных игрушек

Строители 
выполнили план

Сегодня стартовал 
конкурс елочных 
игрушек «Мастер-
ская новогодних чу-
дес», организован-
ный Мосприродой.

Участники должны 
создать праздничное 
украшение из при-
родных или вторич-
ных материалов. Это 
могут быть шишки, 
желуди, пластиковые 
бутылки, банки и так 
далее. 
Видеопрезентацию своей по-
делки необходимо отправить 
на электронную почту орга-
низаторов по адресу ecoevent.
vao@gmail.com. Продолжи-
тельность видеоролика не 
должна превышать две ми-
нуты. От каждого автора при-
нимается не более одной ра-
боты. 

— Участниками на-
шего конкурса могут 
стать жители любого 
возраста. Победите-
лей определят в трех 
категориях. Первая 
для детей в возрасте 
до 7 лет, вторая — от 8 
до 15 и третья — стар-
ше 16 лет, — рассказа-
ла начальник отдела 
экологического про-
свещения ГПБУ «Мо-
сприрода» Юлия Не-
федова. 
Представить свою по-

делку можно до 30 декабря 
2020 года. Победители кон-
курса «Мастерская новогод-
них чудес» получат сертифи-
каты и памятные призы. 
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) заявил о выполне-
нии годового пла-
на по вводу не-
движимости.

За 11 месяцев 
в столице построе-
но более 8,6 мил-
лиона квадратных 
метров недвижи-
мости. Значитель-
ная часть возводится за счет 
средств инвесторов, что гово-
рит об отлаженной системе 
взаимодействия между горо-
дом и бизнесом.
— Инвесторы активно уча-
ствуют в развитии городской 
инфраструктуры, что способ-
ствует появлению рабочих 
мест. Помимо жилья и со-
цобъектов, с начала года вве-

дено 14 административно-де-
ловых зданий, 10 гостиниц, 
3 производственных и 12 ком-
мунально-складских объек-
тов, — добавил Бочкарев.

Создание таких 
объектов не толь-
ко способствует 
ф о р м и р о в а н и ю 
комфортной го-
родской среды, но 
и позитивно сказы-
вается на экономи-
ке Москвы.
— Строительная 

отрасль внесла значимый 
вклад в преодоление кризис-
ных явлений и закладывает 
основу для будущего роста 
экономики, — подчеркнул 
Андрей Бочкарев.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Столичные школьники вошли в список лучших в мире по уровню знаний математики 
и естествознания. Об этом свидетельствуют результаты исследования, которое было 
проведено Международной ассоциацией по оценке учебных достижений.
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СРУБИЛИ ГЛАВНУЮ ЕЛКУ 
СТРАНЫ ➔ СТР. 8

бизнес

Привлекаем инвестиции
Успешный столичный проект по поддержке бизнеса помогает 
перспективным компаниям выйти на мировой рынок
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важная тема

Заместитель мэра Москвы 
Анастасия Ракова: Если вы 
заинтересованы в поиске работы, 
город поможет ее найти  ➔ СТР. 3

дневной дозор

Опасные игрушки. Спасатели 
начали сезонные проверки 
магазинов по продаже 
пиротехнических изделий  ➔ СТР. 6

культура

Продолжение сериала про «русского 
Декстера» и бессмертная классика 
Шекспира, перенесенная 
на столичные улицы  ➔ СТР. 7

РУБЛЕЙ ВЫДЕЛИЛИ ГОРОДСКИЕ ВЛАСТИ 
НА СУБСИДИИ 14 ПРОМЫШЛЕННЫМ ПРЕД
ПРИЯТИЯМ МОСКВЫ. ОНИ ПОЙДУТ НА ВОЗ
МЕЩЕНИЕ ЗАТРАТ ПО ЛИЗИНГУ, ОПЛАТЕ 
ПРОЦЕНТОВ ПО КРЕДИТУ И ПРОЧЕЕ.

ЦИФРА ДНЯ

216 000 000

Вчера 18:19 Заместитель генерального директора Агентства инноваций Москвы Ксения Борбачева. Организация, которую она 
представляет, совместно с фондом «Московский инновационный кластер» год назад запустила проект «Московский акселератор»

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 4

Московское правительство убедительно 
просит горожан в эти дни остаться дома, 

чтобы избежать заражения

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

ПРОФИЛАКТИКИ И ЗАЩИТЫ

➔ СТР. 2, 3

СОБЛЮДАЙ МЕРЫ
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ГЛАВНЫЕ СТРОЙКИ ГОРОДА 
И РЕКОРДЫ ГОДА ➔ СТР. 5  

Главное — это 
интересы граждан
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
провел совещание, которое 
посвятили экономическим 
вопросам. 

Проблемы безработицы
Президент сделал особый ак-
цент на занятости населения, 
его зарплате и на росте безра-
ботицы. 
— Доходы — понятно, они, 
к сожалению, снизились 
в этом году. Рынок труда ис-
пытывает определенную на-
грузку, у нас подросла безра-
ботица: было 4,7–4,8 процен-
та, стало 6,8, сейчас помень-
ше уже, 6,3, — сказал Влади-
мир Путин.
Глава государства добавил, 
что в сравнении с Соединен-
ными Штатами Америки и ев-
ропейскими странами в Рос-
сии ситуацию на рынке труда 
удается стабилизировать.

Рост цен 
Владимир Путин выразил обе-
спокоенность ростом цен на 
продукты питания. Так, стои-
мость сахарного песка вырос-
ла на 1,5 процента. Хлеб подо-
рожал на 6,3 процента, а под-
солнечное масло — более чем 
на 23 процента. Президент 
России отметил, что это подо-
рожание пандемией корона-
вирусной инфекции объяс-
нить нельзя, так как внутрен-
нее производство этих про-
дуктов стабильно.
— Все инструменты сдержи-
вания роста цен, во всяком 
случае по этим позициям, из-
вестны, нужно только своев-
ременно реагировать на то, 
что происходит. Я жду от вас 
не просто предложений на за-
данную тему, а конкретных 
мер и сроков, в которые 
эти меры должны быть при-
няты, — обратился к участни-
кам совещания Владимир 
Путин.

Пути решения
Президент отметил, что все 
принимаемые государством 
меры должны быть детально 
изучены, чтобы они сработа-
ли. Он напомнил, что на про-
шлом совещании было пору-
чено проанализировать суще-
ствующие проблемы. 
— И конечно, самое глав-
ное — это интересы и благо-
получие наших граждан, поэ-
тому все решения должны 
быть сбалансированными 
и — еще раз хочу это подчерк-
нуть — своевременными, — 
подытожил Владимир Путин.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

17 декабря пройдет тра-
диционная Большая 
пресс-конференция пре-
зидента Российской Фе-
дерации Владимира Пу-
тина. Из-за неблагопри-
ятной эпидемической си-
туации встреча прези-
дента с журналистами 
пройдет в онлайн-форма-
те. Планируется, что 
пресс-конференция гла-
вы государства продлится 
три часа, с 12:00 до 15:00. 
Трансляцию проведут 
центральные телеканалы. 

кстати

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
МОСКВЫ 

Хочу поблагодарить всех 
участников «Московского ак-
селератора», особенно наших 
партнеров из корпораций. 
Поитогам года работы проек-
ты смогли привлечь более 
140миллионов рублей инве-
стиций. Мы уже готовим про-
грамму акселераторов на сле-
дующий год. Хочу отметить, 
что планируется привлечь 
к участию не только крупные 
компании, которые сейчас вы-
ступают в качестве заказчи-
ков, но и городские структуры. 
Город является огромным по-
требителем инноваций в са-
мых различных сферах. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

в тему
Московский инновационный кластер запустил на платформе i.moscow бесплатный 
сервис для привлечения инвестиций в технологические стартапы. Он называется «Инве-
стиционная упаковка проекта» и позволит объединить спрос и предложение на инвести-
ции на единой цифровой платформе. Воспользоваться им могут основатели технологи-
ческих проектов с прототипом или минимально жизнеспособным продуктом, готовые 
к выходу на рынок.

до Нового 
года 
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Художники 
поддержали врачей

Вчера прошел  благотвори-
тельный онлайн-аукцион  
искусств Art from the hearts. 
Все вырученные средства 
от продажи лотов будут ис-
пользованы для поддержки 
людей с ограниченными воз-
можностями и проектов, по-
могающих бороться с коро-
навирусной инфекцией. 

На торги выставили работы 
современных российских ху-
дожников. Это выпускники 
и преподаватели Школы Род-
ченко — Сергей Братков, Ев-
гений Гранильщиков и Егор 
Федоричев, лауреаты различ-
ных премий в области совре-
менного искусства — Влади-
мир Логутов, Александр 
Шишкин-Хокусай, Валерий 
Чтак и многие другие. 
— Все художники отбирались 
по принципу основных объек-
тивных критериев. Это пред-
ставленность авторов в част-
ных и институциональных 
коллекциях, их присутствие 
в различных рейтингах, уча-
стие в персональных и груп-
повых выставках, междуна-
родных ярмарках и других 
арт-событиях. Также худож-
ники должны быть номинан-
тами и победителями в твор-
ческих премиях, — рассказа-
ли в пресс-службе благотвори-
тельного онлайн-аукциона.
Организаторам было важно, 
чтобы авторы не только ак-
тивно разрабатывали инди-
видуальный художественный 
метод, но и обращались 
к истории искусств, сочетали 
традиции и инновации в сво-
ем творчестве. 
Всего в каталоге аукциона 
представлено 40 работ, на ко-
торые можно было заранее 
делать ставки. Это картины, 
скульптуры, инсталляции, 
выполненные в различных 
техниках и жанрах. Старто-
вые цены на предметы начи-
нались от 20 тысяч  рублей. 
Один из самых дорогих ло-
тов — картина художника 
Павла Пепперштейна «Подво-
дное слово». Ее стартовала 
цена — 272 тысячи рублей. 
Вторая по стоимости — это 
работа художника  Олега Ку-

лика «Золотое яйцо». Перво-
начальная ставка на нее — 
100 тысяч рублей. 
Все вырученные средства бу-
дут направлены на покупку 
специализированного обору-
дования для учреждений, по-
могающих людям с инвалид-
ностью, развитие арт-рези-
денций для российских регио-
нальных художников, оплату 
обучения молодых врачей- 
онкологов.
—  Конечно же, организаторы 
не могут обойти стороной 
инициативы, помогающие 
бороться с COVID-19 и его по-
следствиями. Именно поэто-
му по итогам аукциона также 
будет оказана поддержка ор-
ганизациям, помогающим 
в борьбе с коронавирусом, — 
добавили в пресс-службе.
Это второй по счету благотво-
рительный аукцион, органи-
зованный во время панде-
мии. Первый прошел 14 ию-
ня, тогда было выставлено бо-
лее 45 работ современных ху-
дожников. Организаторам 
благотворительной акции 
удалось собрать более трех 
миллионов рублей. Все выру-
ченные средства пошли на по-
купку аппаратов для искус-
ственной вентиляции легких 
в медицинских организациях 
и поддержку молодых худож-
ников. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Прокуратура 
накажет 
мошенников
В Москве участились случаи 
продажи поддельных спра-
вок об отсутствии COVID-19. 
Об этом вчера сообщили в го-
родской прокуратуре.

Органы надзора усилили сле-
жение за сайтами, где можно 
купить поддельную медицин-
скую справку. Чаще всего, по 
данным прокуратуры, прода-
ются справки с отрицатель-
ными результатами ПЦР-
теста. Привезти документ 
обещают в день обращения.
— В настоящее время возбуж-
дено пять уголовных дел, по-
рядка десяти фактов еще про-
веряется. Поскольку незакон-
ные предложения о продаже 
справок были размещены 
в интернете, прокуратурой 
Москвы приняты меры к бло-
кировке пяти сайтов, — рас-
сказал исполняющий обязан-
ности начальника Управле-
ния столичной прокуратуры 
по надзору за исполнением 
федерального законодатель-
ства Дмитрий Романов.  
Он напомнил, что за исполь-
зование и сбыт поддельных 
справок грозит администра-
тивная или уголовная ответ-
ственность. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Цифровизация страны 
стремительно развивается
Вчера специальный предста-
витель президента РФ по во-
просам цифровизации Дми-
трий Песков (на фото) высту-
пил на тему «Технологиче-
ские заделы и человеческий 
капитал: с чем Россия входит 
в 20-е годы».

Одним из главных вопросов 
выступления стала цифрови-
зация в коронави-
русную эпоху.
— Пандемия стала 
серьезным ударом 
для всех стран 
мира, в том числе 
и для России. 
Но отечественные 
разработки в сфе-
ре цифровизации 
и заделы технологических ре-
шений, которые были у нас 
созданы за 2010-е годы, позво-
лили нам пройти этот кризис 
намного мягче, чем многим 
другим, — отметил Песков. 
По его словам, за 2020 год 
прошла глобальная реконфи-
гурация не только в цифровом 
пространстве, но и в сфере 
 науки.
— За этот год очень сильно 
развилась внутренняя меди-
цинская промышленность 
и фармацевтика, — рассказал 
Дмитрий Песков.

Он отметил, что сейчас мно-
гие критикуют специалистов, 
которые создают вакцину, 
не принимая во внимание до-
стижения отечественной фар-
мацевтики. Фармкомпании 
практически с нуля развора-
чивают производство препа-
ратов от коронавируса, дово-
дя его до необходимых стране 
и миру масштабов.

Упомянул Песков 
и отрицательные 
стороны.
— Усилился циф-
ровой разрыв. Уро-
вень доступности 
технологий сегод-
ня является серьез-
ным фактором, ко-
торый ограничи-

вает национальное развитие. 
Если раньше отсутствие ин-
тернета в школе или больнице 
не считалось критическим, то 
сегодня это вызывает вопро-
сы, — рассказал Песков. — Но 
к этому все постепенно идет, 
школы и больницы постепен-
но цифровизируются.
Спецпредставитель президен-
та РФ заключил, что в ближай-
шем десятилетии скорость 
развития технологий только 
увеличится.
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

доброе дело

От пандемии в столице и по 
всей стране несут потери мно-
гие отрасли экономики, но 
в большей степени пострада-
ли авиапассажирские пере-
возки, гостиничный бизнес 
и сектор красоты и развлече-
ний. Такие неутешительные 
выводы сделали вчера пред-
ставители столичного отделе-
ния «Деловой России». 
— Если доходы туроперато-
ров, ресторанов, кафе по Рос-
сии немного восстановились 
после весенних ограничений 
и вернулись на отметку 50–65 
процентов по сравнению 
с 2019 годом, то гостиничный 
сектор в первую волну упал на 
90 процентов и восстановился 
только до уровня 25 процен-
тов, — прокомментировал 
председатель комитета по го-
стиничному бизнесу москов-
ской «Деловой России» Дми-
трий Шлопак.
Основной удар в 2020 году при-
няли на себя мини-отели, и хо-
стелы. Потери номерного фон-
да составляют около 20 про-
центов. Если ситуация не улуч-
шится, то в 2021 году этот пока-
затель может увеличиться до 
50 процентов. 
Московский аэроэкспресс за-
явил о падения доходов на 

60 процентов с 5,5 до 2 милли-
ардов рублей. Аэропорты по-
страдали не меньше. 
— При благоприятных усло-
виях туризм в полной мере 
начнет восстанавливаться ко 
второму кварталу 2022 года. 
А возврат к прежним объемам 
произойдет поэтапно и окон-
чательно сформируется 
к 2024 году. Сначала это будут 
внутренние поездки, затем 
люди начнут посещать стра-
ны, границы которых будут 
постепенно открываться, — 
пояснил Дмитрий Шлопак.
По его мнению, последним 
восстановится сегмент туриз-
ма, связанный с организаций 
конгрессов. 

Для улучшения ситуации экс-
перты подготовили инициа-
тиву по внесению изменений 
в законодательство. 
— Для безболезненного выхо-
да из создавшейся ситуации 
необходимо поменять систе-
му регулирования налогов, 
таможенных пошлин и визо-
вых ограничений. В рамках 
национального проекта «Ту-
ризм» мы планируем увели-
чить доходность от экспорта 
к 2030 году практически 
в 3 раза — до 22 миллиардов 
долларов. Для этого необходи-
мо проинвестировать в сферу 
порядка 95 миллиардов дол-
ларов, а также примерно 
7–8 триллионов рублей на соз-

дание туристической и транс-
портной инфраструктуры, 
благоустройство туристиче-
ских зон. По нашим подсче-
там, предположительное уча-
стие государства в этом про-
екте — 1,3 триллиона руб-
лей, — говорит Шлопак.
Индустрия красоты от панде-
мии пострадала несколько 
меньше, в том числе и благо-
даря государственной под-
держке, которую оказывают 
местные власти этому бизне-
су. К примеру, в Москве закры-
лось около 10 процентов по-
добных организаций, притом 
что по стране этот показатель 
составляет около 40 процен-
тов. А спа-центры после пер-

вой волны пандемии даже 
стали более популярны, чем 
салоны красоты.
— Это в основной своей массе 
учреждения с медицинскими 
лицензиями. После первой 
волны много людей нужда-
лось в оздоровлении и реаби-
литации, поэтому в июле-ав-
густе в такие спа-центры был 
значительный приток посети-
телей, — рассказала руково-
дитель рабочей группы по раз-
витию восстановительно- 
оздоровительных спа-цен-
тров московского отделения 
«Деловой России» Наталья Фи-
липпова. 
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

Восстановление туристической 
сферы произойдет поэтапно 
Потери туристи-
ческой отрасли 
и гостиничного 
бизнеса во вре-
мя пандемии ве-
лики, но эти сфе-
ры экономики 
со временем вос-
становят пози-
ции, считают 
в столичном рег-
отделении орга-
низации «Дело-
вая Россия». 

экономика 

Вчера 10:17 Председатель комитета по гостиничному бизнесу столичного реготделения общественной организации «Деловая Россия» Дмитрий Шлопак 
и и.о. директора одного из московских отелей Елена Борисова во время встречи по вопросам сотрудничества

Коронавирус: справимся сообща 
Более 6,7 миллиона москвичей сделали прививку от сезонного гриппа, сообщает пресс-служба столичного управления Роспотребнадзора. Это около 53,6 процента 
всего населения города. На данный момент, по информации ведомства, эпидемическая ситуация по гриппу и ОРВИ в Москве соответствует сезону. Какие еще меры 

предпринимают власти для того, чтобы в это непростое время сохранить здоровье жителей нашего мегаполиса, читайте на этой странице. 

Посетителей торговых центров 
оштрафовали за отсутствие масок
Вчера инспекторы Объеди-
нения административно-тех-
нических инспекций Москвы 
проверили торгово-развле-
кательные комплексы в Юго-
Восточном административ-
ном округе города. 

Почти 80 посетителей торго-
вых и торгово-развлекатель-
ных центров «Мозаика», «Го-
род» и «Феникс» оштрафовали 
за отсутствие масок и перча-
ток. Как рассказал главный 
инспектор Объединения ад-
министративно-технических 
инспекций Евгений Обидин, 
рейд провели совместно с со-
трудниками полиции и пред-
ставителями Департамента 
торговли и услуг города. Глав-
ная цель — выявление нару-
шителей масочно-перчаточ-
ного режима.
— По итогам проверки зафик-
сировано 78 нарушений, — 
рассказал Евгений Обидин.
По каждому случаю инспекто-
рами Объединения админи-
стративно-технических ин-
спекций составлены протоко-
лы об административных пра-
вонарушениях, по которым 
в дальнейшем будут вынесе-
ны постановления согласно 
части 2 статьи 3.18 КоАП горо-
да Москвы. 

— Сумма штрафных санкций, 
предусмотренных данной ста-
тьей, составляет 4 тысячи руб-
лей, — напомнил Евгений 
Обидин.
Также вчера сотрудники Ро-
спотребнадзора опечатали 
«Кулинарную лавку братьев 
Караваевых» в Весковском пе-
реулке. Проверка показала, 
что в предприятии общепита 
не выполняются санитарно-
противоэпидемические меро-
приятия, направленные на 
профилактику распростране-

ния коронавирусной инфек-
ции. На предприятии отсут-
ствовал контроль со стороны 
юридического лица за масоч-
ным режимом посетителей, 
не соблюдалось социальное 
дистанцирование между обе-
денными столиками. Также 
не в полном объеме проводи-
лось обеззараживание воз-
душной среды помещений, не 
были представлены акты вы-
полненных работ, подтверж-
дающие проведение работ по 
очистке и дезинфекции си-

стем вентиляции и кондицио-
нирования воздуха.
Кроме того, на объекте отсут-
ствовали журнал учета полу-
чения и расходования дезин-
фицирующих средств, кон-
тейнер для сбора и утилиза-
ции использованных масок 
и перчаток для посетителей. 
При проверке не были предо-
ставлены результаты тестиро-
вания персонала на корона-
вирус.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 15:40 Инспектор ОАТИ Евгений Александров во время 
проверки в столичном торговом центре

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ,
МИНИСТР СТОЛИЧНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА, ГЛАВА 
ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ И УСЛУГ

В предновогодние дни кон-
троль за соблюдением анти-
коронавирусных мер в торго-
вых центрах и магазинах будет 
усилен. Будет проверено обе-
спечение безопасной для по-
сетителей социальной дис-
танции в торговых залах 
и очередях, ношение масок 
и перчаток, наличие обез  за-
раживающих средств и так да-
лее. В праздники в Москве бу-
дут контролировать ситуацию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТАТЬЯНА ВЕЛЛЕР
ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ДИРЕКТОР 
ПО ГОСТИНИЧНОМУ БИЗНЕСУ ГРУППЫ 
КОМПАНИЙ И ЧЛЕН ГЕНЕРАЛЬНОГО 
СОВЕТА ДЕЛОВАЯ РОССИЯ

Портрет отрасли на ближай-
шие пять лет пока не ясен, 
но нужно понимать, что мыш-
ление туриста вряд ли быстро 
изменится. Как только откро-
ют границы, людям нужны бу-
дут глобальные причины, 
 чтобы посетить ту или иную 
страну. Поэтому туристы 
в большей степени поедут 
в путешествие на долгий пе-
риод, а не на выходные, как 
многие делали до пандемии. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00  9  декабря

665 218 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

В МОСКВЕ

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ507 149 ЧЕЛОВЕК 

УМЕР9 571
2 541 199 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 

ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕКА 
ВЫЗДОРОВЕЛИ2 007 792 ЧЕЛОВЕК 

УМЕРЛИ44 718

В РОССИИ

В Москве стартовала бла-
готворительная акция 
«Подари чудо».  По сло-
вам организаторов, ее 
цель — помочь россий-
ским семьям встретить 
праздник, не переживая 
о еде, одежде и лекар-
ствах. На официальном 
сайте проекта можно 
оставить пожертвование 
любого размера. Все со-
бранные средства пойдут 
на покупку  предметов 
первой необходимости.  
А пользователи, которые 
внесли средства, получат 
открытку с пожеланиями 
от организаторов акции.

кстати

комментарии 
экспертов

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО
ЗАМПРЕД ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ  

Цифровая трансформа-
ция является одним 
из главных направлений 
по реализации нацио-
нальных целей. Во мно-
гом это уже происхо-
дит — многие сервисы, 
в том числе и государ-
ственные, проникают 
в нашу повседневную 
жизнь. Технологии 
должны сделать быт 
удобнее. 

УРВАН ПАРФЕНТЬЕВ
ВЕДУЩИЙ АНАЛИТИК 
РЕГИОНАЛЬНОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ЦЕНТРА 
ИНТЕРНЕТТЕХНОЛОГИЙ  

В силу коронавирусных 
ограничений 2020 год 
получился хорошим 
в плане трендов на циф-
ровизацию. Они появи-
лись во многих сферах 
и направлениях. Это 
скорее положитель-
ная тенденция, кото-
рая продолжится в бу-
дущем.
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Анастасия Владимировна, с момента начала пан-
демии прошло уже семь месяцев. Что правитель-
ство Москвы делает для регулирования рынка 
труда и поддержки людей, потерявших работу?
Мы каждый день мониторим рынок труда по 
целому ряду параметров — уровень безработи-
цы, уровень заработных плат, задолженность, 
массовые увольнения, высвобождения, про-
стой предприятий, количество вакансий, коли-
чество трудоустроенных и другим. Для монито-
ринга мы используем так называемые большие 
данные — множество источников информа-
ции, получаемых по межведомственным ин-
формационным каналам, например Пенсион-
ный фонд, налоговые органы, МВД, Росстат, 
анализируем массивы данных на сайтах по по-
иску работы, базы данных предприятий и в дру-
гих источниках. Эту информацию связываем 
с текущим уровнем заболеваемости коронави-
русом и принимаем решения, быстро коррек-
тируем при необходимости. Так, в первой вол-
не ковида мы видели своей основной задачей 
быстрые удобные социальные выплаты. Вся си-
стема выплат пособий была мгновенно пере-
ориентирована на дистанционные выплаты 
с московской региональной доплатой. Безра-
ботный получал 19 500 рублей с доплатой Мо-
сквы, и если у него, например, было два ребен-
ка, то выплата составляла 25 500 рублей в ме-
сяц. Мы выплатили более 15 миллиардов руб-
лей. Это помогло людям переждать сложный 
период. Сейчас ситуация другая — рынок вос-
станавливается, вакансий много, нужны работ-
ники. Основная задача службы занятости сей-
час, во второй волне, — активное трудоустрой-
ство, быстрое возвращение людей на рынок 
труда, чтобы они, найдя работу, сами зарабаты-
вали и стабильно обеспечивали свои семьи. Эта 
стратегия работает, например, с начала осени 
мы трудоустроили 85 тысяч сотрудников.
Могли бы вы подробнее рассказать о рынке труда 
Москвы? Удалось ли улучшить ситуацию по срав-
нению с предыдущими месяцами?
Московский рынок труда — самый динамич-
ный во всей стране. До пандемии уровень ре-
гистрируемой безработицы в столице был 
близок к нулю — составлял 0,43 процента. 
Эпидемия коронавируса, увы, конечно же, 
внесла свои серьезные коррективы. В первую 
очередь это случилось потому, что в экономи-
ке нашего мегаполиса основную роль играет 
сервисный сектор. Очевидно, что в период са-
моизоляции по сервисной индустрии столи-
цы, которая составляет значительную долю 
в городской экономике, был нанесен довольно 
тяжелый удар. Уровень безработицы из-за ко-
вида вырос во многих регионах. Москва, к со-
жалению, не стала исключением. Однако си-
туация постепенно выравнивается. Если еще 
на начало октября регистрируемая безработи-
ца составляла 3,04 процента, то сейчас — уже 
1,7 процента. Это хорошие темпы снижения. 
К середине осени количество безработных, 
даже с учетом появления новых обращений 
и оживления на рынке труда, начало снижать-
ся. Количество вакансий сейчас в два с полови-
ной раза выше, чем до пандемии, и составляет 
свыше 260 тысяч. Это значительно повышает 
возможности найти подходящую работу. Ко-
нечно же, рынок труда продолжает испыты-
вать негативные последствия ситуации с коро-
навирусом. Но мы проводим огромную рабо-
ту, чтобы помочь людям устроиться на посто-
янную работу. С начала года были трудоустро-
ены около 160 тысяч человек. Основной поток 
трудоустройств начался именно в осенние 
месяцы.
Какие вакансии сейчас самые востребованные?
Если рассматривать отраслевую структуру от-
крытых предложений на рынке труда, то в ноя-
бре по сравнению с сентябрем наблюдается 
рост количества вакансий в сфере IT, транспор-
та и логистики, строительной индустрии. Поч-
ти 36 тысяч предложений на рынке труда сей-
час открыто для программистов, аналитиков 
в области информатики и вычислительной тех-
ники, системных администраторов, мобиль-
ных разработчиков, тестировщиков, специали-
стов по кибербезопасности. Одновременно 
с этим заметно замедление спроса на офисных 
сотрудников. Этим людям, очевидно, требуется 
повышение знаний и, возможно, даже переква-
лификация для того, чтобы поменять свою спе-
циализацию и получить новые навыки, кото-
рые позволят остаться «в рынке». Повышенный 
спрос отмечается на специалистов в строитель-
ной отрасли — на 5 тысяч соискателей почти 
33 тысячи вакансий. Строительная индустрия 
вынуждена быстро меняться в силу снижения 
потока рабочей миграции из стран СНГ и реги-
онов России. В то же время москвичи требуют 
более высоких заработных плат и социальных 
гарантий. Спрос и предложение в сервисной 
индустрии сейчас сбалансированный. В этой 
сфере 38 тысяч вакансий. Количество безработ-
ных такое же. Почти 13 тысяч вакансий в горо-
де предусматривают удаленный формат рабо-
ты. Наблюдается также тенденция развития но-
вых форм трудоустройства — самозанятости, 
фриланса, парт-тайм-работы. Самозанятость 
позволяет людям открыть и легализовать соб-
ственное дело, организовать занятость и гра-
фик работы по своему усмотрению. В этом году 
в Москве уже 400 тысяч человек зарегистриро-
вались в качестве самозанятых. 
Кто сейчас в основном ищет работу? 
Для каждого безработного мы реализуем ак-
тивную стратегию на рынке труда, включаю-
щую поиск работы, повышение квалификации, 
обучение трудоустройству в «цифровом форма-
те». С каждым случаем служба занятости рабо-
тает адресно. Портрет кандидатов, обратив-
шихся к нам в октябре, значительно не изме-
нился по сравнению с весенним периодом. 
Пришли более «дорогие» кандидаты со средней 
зарплатой — около 55 тысяч рублей (ранее 
было — 38 тысяч рублей). Изменился порядок 
отраслей экономики, из которых происходит 
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Анастасия Ракова: Если вы заинтересованы 
в поиске работы, город поможет ее найти

Эффективное 
трудоустройство

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
Специальный корреспон-
дент «Вечерней Москвы»

Ракова Анастасия Владимировна родилась 
8 февраля в городе Ханты-Мансийске. Име-
ет два высших образования по специально-
стям «Юриспруденция» и «Финансы и кре-
дит». Ранее работала в думе Ханты-Ман-
сийского автономного округа, правитель-
стве ХМАО и Тюменской области. 
В 2006–2009 годах занимала различные 
должности в правительстве Российской 
Федерации, в частности была заместителем 
руководителя Аппарата правительства РФ. 
Работу в правительстве Москвы начала 
в 2010 году. В настоящее время занимает 
должность заместителя мэра Москвы в пра-
вительстве Москвы по вопросам социаль-
ного развития.

справка

высвобождение. На первом месте — сервисная 
индустрия, по понятным причинам. На втором 
месте — «белые воротнички» линейных и рядо-
вых позиций из офисов. Эти люди ранее зани-
мали многочисленные должности офис-менед-
жеров, администраторов, операционистов баз 
данных, бухгалтеров, юристов. Компании про-
должают оптимизировать персонал, иногда за-
меняя их труд цифровыми решениями. Основ-
ная стратегия работы с людьми, занимавшими 
эти вакансии, — это предложение работы, ин-
тегрированной в цифровую экономику (кол-
центры, онлайн-продажи, фриланс с обслужи-
ванием нескольких клиентов, тестировщики 
программного обеспечения после повышения 
квалификации и другие). На третьем месте — 
оптовая и розничная торговля. Спрос на специ-
алистов в сфере продаж был и будет всегда. Со-
искатели в этой сфере обладают «прокачанны-
ми» компетенциями и достаточно быстро нахо-
дят работу.
Как сейчас нужно действовать человеку, кото-
рый остался без работы? Изменился ли алгоритм 
получения статуса безработного? 
Значительно повысилась роль образования. 
Если у вас не будет специальных новых навы-
ков, вы оказываетесь менее конкурентоспо-
собными на рынке труда. Пандемия ускорила 
еще один тренд — от «профессии» к life-long 
learning (обучение на протяжении всей жиз-
ни). В силу постоянно происходящих быстрых 
технологических изменений требуется посто-
янное совершенствование навыков современ-
ного человека. Если человек хочет оставаться 
востребованным, он никогда не должен «почи-
вать на образовательных лаврах», замыкаться 
на одной узкой конкретной технологии. Для 
людей, оставшихся без работы, жителей пред-
пенсионного возраста, мам с детьми мы прово-
дим бесплатное обучение и повышение квали-
фикации. Более 100 программ можно пройти 
в дистанционном формате. Ежемесячно около 
3 тысяч человек в дистанционном формате по-
сещают эти программы. Алгоритм получения 
статуса безработного адаптирован под требо-
вания соискателей. По-прежнему для получе-
ния услуги «Содействие в поиске подходящей 
работы» необходимо оставить онлайн-заявку 
на сайте mos.ru и czn.mos.ru. По межведом-
ственным каналам специалисты службы заня-
тости самостоятельно запросят необходимые 
документы из Пенсионного фонда и МВД. Как 
показала практика, работу лучше искать очно, 
консультируясь со специалистом службы заня-
тости. Они детально знают, что происходит на 
рынке труда, помогут составить оптимальную 
стратегию по поиску работы, поддержат эмо-
ционально и психологически, при необходи-
мости направят на бесплатное повышение ква-
лификации, порекомендуют тренинги по раз-

витию личностных компетенций и мастер-
классы по прохождению собеседований. Также 
служба занятости проводит онлайн-ярмарки 
вакансий для тех категорий соискателей, кото-
рые чувствуют себя уверенно при дистанцион-
ном поиске работы. Формат таких мероприя-
тий впервые был опробован во время режима 
самоизоляции и оказался удобным и востребо-
ванным.
Сейчас компании Москвы перевели на удаленку 
30 процентов сотрудников. По вашему мнению, 
изменилось ли в целом отношение компаний 
к онлайну?
Один из сегодняшних трендов на рынке тру-
да — это перетягивание каната между онлай-
ном и офлайном. Онлайн по определению де-
шевле для работодателей и позволяет суще-
ственно сократить издержки. Прежде всего 
речь идет о сокращении арендных расходов. 
Работодатели взаимодействуют с работника-
ми удаленно и платят им привлекательную для 
такого формата зарплату. Аналогичные оцен-

ки дают и сами сотрудники. Работать из дома 
многим действительно удобнее. Особенно 
с учетом текущей ситуации по коронавирусу. 
В некоторых семьях дети сейчас проходят обу-
чение дома, и в таком случае родителями удоб-
нее оставаться с ними. Конечно, есть и обрат-
ная сторона медали. Перевод всей или значи-
тельной части команды на удаленку приводит 
к определенной атомизации компании. Ино-
гда страдают командный дух и корпоративная 
культура. Утрачивается такой малозаметный, 
но необходимый формат рабочего общения, 
как «разговор у кулера» — постоянный нефор-
мальный обмен рабочими новостями, идеями, 
советами и лайфхаками. С переходом в онлайн 
возникают определенные вызовы с коммуни-

кациями, психологическим настроем сотруд-
ников и командной работой. Но опыт многих 
крупных игроков на рынке, сформировавших-
ся команд показывает, что при грамотном 
управлении онлайн-формат может оказаться 
перспективным. Сейчас он особенно хорошо 
подходит родителям с маленькими детьми или 
школьниками, представителям профессий, 
у которых на работе невелик объем горизон-
тальных взаимодействий.
Насколько активно работодатели готовы сотруд-
ничать со службой занятости? Есть ли примеры 
эффективных совместных практик? 
Мы весьма активно сотрудничаем с целым ря-
дом крупных и известных компаний. С середи-
ны лета нам удалось привлечь свыше 500 но-
вых работодателей. Среди них такие компа-
нии, как АО Фабрика «Рус ский шо ко лад», 
«Яки то рия», ООО «Ран де ву», ПАО «Груп па 
Ком па ний ПИК», Beauty СТУ ДИЯ. Продолжает-
ся взаимодействие с организациями, разме-
стившими вакансии ранее, в том числе «Азбука 
вку са», ГУП «Мос гор транс», ГУП «Мос ков ский 
метрополитен», ООО «АШАН», ООО «Вайлд-
берриз». С компаниями-работодателями мы 
взаимодействуем по разным направлениям. 
Помогаем составить конкретный запрос на ва-
кансии, подбираем персонал, оценивая моти-
вации соискателей, проводим массовые от-
крытые наборы и точечный рекрутинг. Одно-
временно с этим мы становимся площадкой 
для обучения — помогаем мотивированным 
кандидатам получить необходимую для рабо-
ты квалификацию, в том числе людям старше 
50 лет, женщинам в декрете. Активно помога-
ем кандидатам, выбирающим самозанятость: 
обучаем их, помогаем регистрироваться, вза-
имодействовать с компаниями. Сегодня уже 
есть договоренности о сотрудничестве, трудо-
устройстве и регистрации самозанятости 
с шестью крупнейшими информационными 
порталами и агрегаторами по поиску и предо-
ставлению разных услуг от частных лиц 
и предпринимателей: «Яндех.Еда», «Яндекс.
Лавка», Youdo, Profi .ru, Avito, GettTaxi, «Сбер-
Маркет». Стратегическим партнером по реги-
страции статуса самозанятых, индивидуаль-
ных предпринимателей, обществ с ограничен-
ной ответственностью выбран «Сбер». Эта 
компания готова проводить на площадках 
флагманских центров службы занятости обу-
чение и оказывать непосредственную помощь 
по регистрации статуса. Летом этого года сто-
личная служба занятости запустила совмест-
ный проект с крупнейшей российской компа-
нией интернет-рекрутмента — hh.ru. Благода-
ря эффективному взаимодействию удалось 
значительно расширить базу вакансий. Она 
выросла более чем в два раза, что помогло зна-
чительно повысить вероятность трудоустрой-

ства безработных и снизить коэффициент на-
пряженности на рынке труда. В партнерстве 
с работодателями разрабатываются полезные 
социальные проекты. Например, обучающий 
онлайн-курс с компанией Google для поддерж-
ки людей, столкнувшихся с кризисом. Успеш-
но работает партнерская школа с ИКЕА по под-
готовке дизайнеров для устройства на работу 
в компанию. Вместе с брендом детского пита-
ния «ФрутоНяня» запущена программа само-
занятости «Свобода. Ответственность. Доход» 
для семей с маленькими детьми. Совместно со 
школой патронажного ухода «Внимание и за-
бота» разработан онлайн-курс по обучению 
и поддержке сиделок. Важно также проводить 
с работодателями обучение для грамотной 
адаптации некоторых категорий соискателей. 
Так, в центре занятости «Моя карьера» разра-
ботан видеокурс «Как принимать на работу со-
искателей категории 50+», в котором рассма-
триваются особенности приема на работу со-
искателей предпенсионного и пенсионного 
возраста.
Что вы посоветуете людям, которые остались 
в пандемию без работы?
Бывает, что людям трудно искать работу само-
стоятельно, даже когда есть вакансии. Я сове-
тую обращаться за помощью к карьерным кон-
сультантам в службу занятости. Важно, чтобы 
человек ощущал поддержку при поиске работы. 
В современном мире с быстрым ростом цифро-
вых технологий надо овладеть практикой поис-
ка работы, надо понимать, где и как искать ра-
боту, надо сделать свое резюме привлекатель-
ным для работодателя. Второй совет — будьте 
проактивны. Современный поиск работы — 
это использование разных каналов, например, 
сайты по поиску работы, социальные сети, 
адресная рассылка желаемым работодателям, 
трудо устройство через обучение и др. Третий 
и главный совет — верьте в себя. В нашем горо-
де самый большой и диверсифицированный 
рынок труда. В Москве создана удобная бес-
платная инфраструктура по поддержке безра-
ботных. Если вы заинтересованы в поиске рабо-
ты, город поможет ее найти.

Наша основная 
задача сейчас —
быстрое 
возвращение 
людей на рынок 
труда

160 15 260 1,7
тысяч человек трудоустроены 
с начала года. В ноябре наблю-
дается рост вакансий в сфере 
ИТ-технологий, транспорта, 
логистики и строительной ин-
дустрии.

миллиардов рублей повы-
шенного пособия выпла-
чено безработным. 
Это помогло жителям сто-
лицы переждать сложный 
период.

тысяч вакансий предлагают 
центры занятости, что значи-
тельно повышает возможно-
сти найти подходящую рабо-
ту. Это в 2,5 раза больше, чем 
до пандемии.

процента в настоящее время состав-
ляет уровень безработицы в столи-
це. В начале октября этот показатель 
был на уровне 3,04 процента, 
а до пандемии этот показатель был 
близок к нулю.

Заместитель мэра Москвы по вопросам 
социального развития Анастасия Ракова
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Первые 20 организаций 
уже получили помещения 
в безвозмездное пользо-
вание. Оставшиеся 30 по-
мещений будут переданы 
НКО до конца года. 
НКО, которые получили 
площади, отбирали 
в рамках программы «Мо-
сква — добрый город» — 
проекты поддержки не-
коммерческих организа-
ций и развития социаль-
ного волонтерства. Всего 
поступило 149 заявок. 

кстати

Депутаты одобрили 
поправки к бюджету

Вчера на очередном заседа-
нии Мосгордумы депутаты 
одобрили ряд поправок 
к проекту бюджета Москвы 
на 2021 год и плановый 
период 2022–2023 годов. 

Ко второму чтению поступило 
205 поправок, которые пред-
варительно рассмотрел Де-
партамент финансов Москвы. 
Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников отме-
тил, что поправки касаются 
принципиально важных на-
правлений: здравоохранение, 
образование, строительство, 
городское хозяйство и других. 
— В частности, поправками 
фракции «Единая Россия» 
предлагается увеличить ас-
сигнования Департаменту 
здравоохранения на 2021 год 
за счет сокращения объема 
резервного фонда для прове-
дения капремонта объектов 
здравоохранения с целью 
приведения столичных поли-
клиник к новому стандар-
ту, — сказал Шапошников. 
Часть поправок также направ-
лена на финансовое обеспече-
ние специализированной вы-
сокотехнологичной медицин-
ской помощи, которая не 
включена в базовую програм-
му обязательного медицин-
ского страхования. 
Также депутаты одобрили по-
правки, предполагающие уве-
личение расходов на социаль-
ную поддержку безработных 
москвичей, выделение допол-
нительных средств на реше-
ние проблем обманутых доль-
щиков. 
— Считаем нужным увеличить 
расходы на финансирование 
мероприятий по реализации 
комплексных инновационных 
проектов, а также развитие 
креативных индустрий. От-
дельный блок поправок каса-
ется дополнительного финан-
сирования культуры столи-
цы — на мероприятия по про-
екту «Искусство — детям», на 
ремонт учреждений культуры, 
на завершение проекта «Мо-
сковские библиоцентры», — 
добавил Шапошников. 
На заседании Мосгордумы 
одобрили поправку депутата 

Александра Соловьева о выде-
лении 13 миллионов рублей 
на проведение научно-иссле-
довательской работы в сфере 
экологии и устойчивого раз-
вития города. Речь о разработ-
ке проекта создания откры-
той лаборатории, которая бу-
дет способствовать экологи-
ческому просвещению и по-
вышению интереса москви-
чей к охране окружающей 
среды. 
Часть поправок, предложен-
ных депутатами, дублируют 
друг друга или уже учтены 
в поправках редактора. Одной 
из поправок редактора пред-
лагается увеличить на 100 
миллионов рублей расходы по 
постановке на кадастровый 
учет земельных участков мно-
гоквартирных домов. Еще 
одна поправка редактора 
предполагает выделение 56 
миллионов рублей на дора-
ботку портала для записи де-
тей на дополнительное обра-
зование. 
Председатель Мосгордумы 
подчеркнул, что форсирова-
ние главного финансового до-
кумента города — это резуль-
тат консолидированных уси-
лий всех депутатов, исполни-
тельной власти и жителей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Встреча состоялась в здании 
на Варшавском шоссе, где 
одно из помещений передано 
благотворительному фонду 
помощи ментальным инвали-
дам «Единение» для размеще-
ния здесь инклюзивных ма-
стерских. 
Этот благотворительный 
фонд вырос из инклюзивных 
мастерских «Сундук», в кото-
рых людей обучают ткачеству, 
декорированию, валянию, из-
готовлению керамики, деко-
ративно-столярному ремеслу 
с использованием техноло-
гий, оборудования и материа-
лов, доступных для людей 
с инвалидностью. Деятель-
ность фонда нацелена на со-
провождение занятости 
и подготовку к трудоустрой-
ству людей с ментальными на-
рушениями, поддержку их се-
мейного окружения. А специ-
алисты этого фонда помогают 
подопечным развивать соци-
ально-бытовые и коммуника-
тивные навыки, оказывают 
социокультурную реабилита-
цию с помощью музыкальных 
встреч, выставок, досуговых 
мероприятий и экскурсий.
В инклюзивных мастерских 
занимаются порядка 40 чело-
век. Более 100 семей с детьми-

инвалидами получили под-
держку, на базе мастерских 
прошли практику 45 специа-
листов.
Ранее мастерские располага-
лись в небольших арендован-
ных помещениях, недостаточ-
ных для полноценной работы.
— Проект сам по себе уни-
кальный: здания, которые 
принадлежали городу, выпол-
няли строго федеральную 
функцию, отдали некоммер-
ческим организациям, — под-
черкнул Сергей Собянин. 
Руководитель направления по 
коммуникациям и развитию 
фонда «Единение» Юлия Шку-
рина отметила, что из-за пан-
демии занятия проходят в дис-

танционном режиме. В зда-
нии пока работают только ма-
стера, которые готовят заго-
товки для учащихся, которые 
потом вместе с красками до-
ставят ребятам домой, чтобы 
они смогли отточить навыки 
и разукрасить поделки к Но-
вому году. 
После снятия ограничений 
для жителей с ментальными 
нарушениями здесь заработа-
ют мастерская дизайна, а так-
же ткацкая, керамическая, 
столярная мастерские. 
— Мы берем в нашу програм-
му жителей со всей Мо-
сквы, — сказала она. — Жела-
ющих много, даже есть оче-
редь. У нас в планах попробо-

вать сделать больше таких ма-
стерских, надеюсь, у нас хва-
тит сил на это. 
Кроме того, ребята могут при-
соединиться к онлайн-заняти-
ям по актерскому мастерству 
и заниматься адаптивной 
физкультурой.
Мэр подчеркнул важность 
работы благотворительных 
организаций в период пан-
демии. 
— Некоторые организации 
пишут письма, что сейчас та-
кое время настало, когда 
надо ограничивать свои рас-
ходы, не заниматься благо-
творительной деятельно-
стью. Надо, наоборот, усили-
вать благотворительную дея-

тельность, — заявил Сергей 
Собянин.
Город со своей стороны помо-
гает предоставлением площа-
дей для деятельности соци-
ально ориентированных не-
коммерческих организаций. 
Так, 50 помещений были осво-
бождены в рамках реоргани-
зации столичной службы за-
нятости населения и перевода 
сотрудников территориаль-
ных центров занятости в офи-
сы госуслуг «Мои документы». 
Все эти помещения отремон-
тированы и находятся в пе-
шей доступности от станций 
метро. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Помогаем 
благотворительным фондам
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин встретил-
ся с лидерами 
социально ори-
ентированных 
некоммерче-
ских организа-
ций — получате-
лей городских 
помещений 
по программе 
«Москва — 
добрый город». 

день мэра 

Вчера 13:57 Слева направо: исполнительный директор благотворительного фонда «Кораблик» Дмитрий Акимов, мэр Москвы Сергей Собянин и руководитель 
инклюзивных мастерских «Сундук» Нина Петровская во время встречи в фонде «Единение» на Варшавском шоссе

Родители активно используют 
электронную платформу
Проект «Московская элек-
тронная школа» прочно во-
шел в жизнь не только учите-
лей и школьников, но и их ро-
дителей, став незаменимым 
семейным помощником. Вче-
ра мамы и папы рассказали 
«ВМ», какими сервисами про-
екта они пользуются чаще 
всего.

Благодаря электронному 
дневнику можно проверить 
оценки прямо с телефона или 
ноутбука, задать учителю во-
прос, уточнить расписание 
и вовремя заметить измене-
ния успеваемости своего ре-
бенка.
— Сегодня благодаря МЭШ 
вся необходимая информация 
о ребенке есть в моем смарт-
фоне. Я еще в процессе изуче-
ния этого сервиса, но уже на-
шла для себя много интерес-
ной и нужной, а порой и важ-
ной информации. Для меня 

электронный дневник — это 
самый главный помощник. 
Его я просматриваю очень ча-
сто, слежу за успеваемостью, 
расписанием и домашним за-
данием. Также можно сооб-
щать об отсутствии ребенка 
или написать учителю и за-
дать важные вопросы, — рас-
сказала Валентина Дадобое-
ва, мама шестиклассницы 
школы № 1795.
В электронной библиотеке 
МЭШ можно найти большое 
количество учебных пособий, 
учебников, тестов, провероч-
ных материалов любого уров-
ня сложности.
— Если раньше мы сами на-
ходили тесты и другие мате-
риалы, то теперь не надо тра-
тить время на поиски, так как 
учителя к каждому уроку 
прикрепляют необходимые 
задания. Это сильно эконо-
мит время, — отметила Ольга 
Шо кур, мама ученицы школы 

№ 1287. — Моя дочь учится 
в девятом классе. Это очень 
ответственный период, когда 
дети сдают ОГЭ. И лучше под-
готовиться к экзаменам — 
изучить материалы МЭШ. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Инвесторы создают 
жилые районы 
Вчера в эфире сетевого веща-
ния «Вечерней Москвы» гла-
ва Департамента развития но-
вых территорий столицы Вла-
димир Жидкин 
(на фото) расска-
зал о капитало-
вложениях в обу-
стройство двух са-
мых молодых 
округов города.

За восемь с неболь-
шим лет в развитие 
Новой Москвы вложено 
1,88 триллиона рублей. Боль-
шая часть этих средств — день-
ги инвесторов. 
— На рубль бюджетных инве-
стиций приходится три рубля 
внебюджетных средств, — со-
общил Владимир Жидкин.
Инвесторы создают жилые ми-
крорайоны со всей необходи-
мой инфраструктурой: школа-
ми, детскими садами, объекта-
ми соцкультбыта. Город, со сво-
ей стороны, налаживает транс-
портное сообщение, вводя но-
вые станции метрополитена, 
и строит дороги.
— Формирование транспорт-
ного каркаса — одно из глав-
ных условий развития Троиц-
кого и Новомосковского окру-
гов, — продолжил руководи-
тель ведомства. — Его основ-
ную часть сформируем к 2024 
году.
Транспортный каркас образу-
ют новые и существующие ли-
нии метро, которые продлева-
ют вглубь Новой Москвы, и ма-
гистрали — Московская и Цен-
тральная кольцевые автодоро-
ги, Калужское, Киевское и Бо-
ровское шоссе. 
Поперечные связки позволя-
ют создать альтернативные 
пути объезда этих трасс. Часть 
строящихся дорог становятся 
дублерами крупных магист-
ралей.

— Новую Москву все чаще вы-
бирают сами москвичи. Если 
в 2012 году здесь стремились 
жить 18 процентов столичных 

жителей, то теперь 
они составляют 
65 процентов поку-
пателей новостро-
ек, — привел дан-
ные Жидкин.
Свою роль в этом 
играют и существу-
ющие процентные 
ставки по ипотеке. 

Этой весной их понизили.
— Ипотечное кредитование 
населения позволяет инвесто-
рам строить дальнейшие пла-
ны по развитию жилья в Новой 
Москве, — добавил он.
Девелоперы участвуют и в дру-
гих проектах. Среди них — 
строительство горнолыжных 
комплексов и парков.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 16:23 Москвичка Ольга Шокур, чья дочь учится в школе № 1287, считает, что проект 
«Московская электронная школа» очень сильно экономит время учеников 

В Новой Москве обустро-
ено 20 парков. 
В одном из самых попу-
лярных населенных пун-
ктов ТиНАО — Комму-
нарке — начиная 
с 2012 года построено 
2,13 миллиона квадрат-
ных метров жилья.
За 11 месяцев в Новой 
Москве введено 
1,67 миллиона квадрат-
ных метров жилья, из ко-
торых 385 тысяч «ква-
дратов» —  индивиду-
альные дома.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

 ЧИТАЙТЕ В БЛИЖАЙШИХ 
НОМЕРАХ ПОЛНОЕ ИНТЕРВЬЮ
С ВЛАДИМИРОМ ЖИДКИНЫМ

После ремонта поликлиники 
полностью преображаются
Скоро в столице завершится 
капитальный ремонт не-
скольких поликлиник. О том, 
какие изменения произошли 
в зданиях, вчера «ВМ» рас-
сказал заместитель руково-
дителя Департамента здра-
воохранения Москвы Алек-
сей Паламарчук (на фото).

Первые здания поликлиник, ре-
монт в которых начался весной, 
уже совсем скоро смогут при-
нять первых пациентов. Расска-
жите, пожалуйста, что именно 
изменилось после ремонта?
В соответствии с новым мо-
сковским стандартом поли-
клиник здания преображают-
ся практически полностью. 
Изменения видны уже при 
подходе к учреждению. Вместо 
старых панельных или кир-
пичных стен посетители видят 
фактурные фасады из навес-
ных стеклофибробетонных па-
нелей — ударопрочного, вла-
го-, термо- и вандалостойкого 
материала. Вместо узких ко-
ридоров при входе — простор-
ные входные группы с витраж-
ным остеклением, широкими 
дверями и удобными пологи-
ми пандусами. Для каждого 
типа зданий разработали соб-
ственную концепцию архи-
тектурной подсветки. А на 
прилегающих территориях, 
где это было возможно, созда-
ли новые парковочные места, 
пространства для отдыха 
и детские площадки. 
Внутри поликлиники тоже не 
узнать. В них сделали мас-
штабную перепланировку. Те-
перь специалисты, к которым 
обращаются чаще всего, ведут 
прием пациентов на нижних 
этажах, а менее посещаемые 
и административные кабине-
ты находятся на верхних. Бо-
лее того, везде, где позволяла 
конструкция здания, кабине-

ты врачей теперь располага-
ются рядом с соответствующи-
ми помещениями для функци-
ональной диагностики. На-
пример, если кардиолог назна-
чит вам ЭКГ, идти нужно будет 
не на другой этаж, а в сосед-
нюю дверь. Кроме того, в по-
ликлиниках стало больше от-
крытых пространств, коридо-
ры стали шире, на каждом эта-
же появились зоны комфорт-
ного ожидания, а в детских по-
ликлиниках — игровые угол-
ки. И, конечно, полностью об-
новились интерьеры. Вну-
тренняя отделка выполнена из 

самых современных материа-
лов. Стены окрасили в светлые 
природные тона, организова-
ли мягкое рассеянное освеще-
ние, установили удобную и эр-
гономичную мебель. 
Какие еще произошли изме-
нения?
Новый московский стандарт 
поликлиник подразумевает 
и новый подход к кадровому 
составу, а также набору обо-
рудования. В каждом филиа-
ле будут доступны аппараты 
УЗИ и рентгена, маммогра-
фы, а также электрокардио-
графы. В головных зданиях 
установят компьютерные 
и магнитно-резонансные то-
мографы, а также оборудова-
ние для эндоскопии, денсито-
метры и прочую технику. Но-
вое оборудование создает по-
вышенную нагрузку на сети 
электроснабжения, поэтому 
их полностью меняют. Обнов-
лению подлежат и все инже-
нерные коммуникации: водо-
снабжение, отопление, вен-
тиляция, охранные системы.
Ваше личное впечатление от об-
новленных поликлиник.
Мне сложно поверить, что 
этим зданиям более полувека. 
Конечно, когда-то проекты, по 
которым их строили, счита-
лись передовыми. Но за деся-
тилетия эксплуатации здания 
обветшали и, что еще важнее, 
морально устарели. Однако то, 
что происходит с ними сей-
час, — это настоящее возрож-
дение, причем и функциональ-
ное, и архитектурное. Я ду-
маю, что обновленные мед-
учреждения произведут самое 
приятное впечатление на по-
сетителей, и они будут прихо-
дить чаще — не только для ле-
чения, но и для профилактики 
заболеваний.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

мосгордума

СТЕПАН ОРЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСГОРДУМЫ 
Бюджет Москвы — концен-
трированное выражение 
экономической, социальной 
и инвестиционной политики 
города. 2020 год — не просто 
високосный, но и самый тяже-
лый во всем мире. Многие 
мегаполисы находятся в мас-
штабнейшем экономическом 
кризисе, а некоторые — 
на грани дефолта. Москве по-
ка удалось выстоять. Это ре-
зультат грамотных действий 
правительства Москвы по сни-
жению негативного воздей-
ствия пандемии и снижению 
цен на энергоресуры, эконо-
мической, налоговой и бюд-
жетной политики последних 
лет. Мы создали запас проч-
ности и выполнили все соци-
альные обязательства. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Проект «Московская 
электронная школа» — 
цифровая образователь-
ная платформа, которая 
разработана в 2016 году. 
К платформе уже присое-
динились более двух мил-
лионов пользователей. 
Она дважды попадала 
в список 100 главных об-
разовательных проектов 
мира по версии саммита 
HundrED в Хельсинки. 

справка

досье

Паламарчук Алексей 
Григорьевич родился 
20 августа 1984 года 
в городе Москве. Окон-
чил Финансовую акаде-
мию при правительстве 
Российской Федерации 
по специальности «Фи-
нансы и кредит», затем 
занимал руководящие 
должности в организа-
циях в сфере финансов. 
Является замруководи-
теля Департамента 
здравоохранения горо-
да Москвы.

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ч
УБ
ЕЙ

М
АК
СИ

М
 М
И
Ш
И
Н

/П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ЭР
А 
И

 П
РА
ВИ

ТЕ
Л
ЬС
ТВ
А 
М
ОС
КВ
Ы



5 ГрадостроительствоВечерняя Москва 10 декабря 2020 года № 233 (28707) vm.ru

реждении-новостройке могут заниматься бо-
лее тысячи учеников.
Тенденцией последних лет можно назвать 
и строительство детских садов-трансформе-
ров. Один из них появился в Коммунарке. 
Средства на его возведение выделил инвестор. 
При создании детсада «Волшебная долина» ди-
зайнеры советовались с детскими психолога-
ми. В интерьерах используются тактильные 
поверхности, насыщенная и позитивная цве-
товая гамма, а на стенах изображены персона-
жи сказок про муми-троллей.
Помещения могут трансформироваться под лю-
бые нужды с помощью специальных раздвиж-
ных перегородок и встроенной в стены системы 
хранения в скандинавском стиле — можно пол-
ностью освободить пространство от игрушек 
и материалов для занятий, сделав его пригод-
ным для коллективных и подвижных игр.
Темпы строительства объектов образования 
город и инвесторы снижать не намерены. За 
три года планируется сдать в эксплуатацию 
91 объект: 59 школ 
и 32 детских сада.
Среди крупных объек-
тов можно назвать 
школу-гигант в Троиц-
ке. В здании обустроят 
не только классы, ак-
товый и спортивный 
залы, но и создадут от-
дельно шахматный 
класс, оборудуют IT-
полигон. Здесь поя-
вится собственный 
планетарий с обсерва-
торией. Будет у школы 
и свой музей. Обу-
строят в здании также 
мастерские по элек-
тротехнике и живопи-
си, комнаты живой 
природы, техническо-
го черчения и рисова-
ния, библиотеку на 
50 тысяч книг.
Среди знаковых объ-
ектов образования 
в Стройкомплексе 
также назвали инновационную школу при 
МГИМО, которую построят в Хамовниках, 
и большой детский сад в Некрасовке.

Развиваем культуру и спорт

В этом году строители поработали и на благо 
такой важной сферы городской жизни, как 
культура. 
С начала года введены в эксплуатацию шесть 
объектов, в том числе — культурно-досуговый 
центр в поселке Киевский и комплекс складов 
для Малого театра. До конца года работы пла-
нируется завершить еще на трех объектах.
Особым событием можно назвать и строитель-
ство современных спортивных сооружений. 
Так, в районе Северный построили первый 
в России Центр современного пятиборья. Он 
вошел в состав спортивной школы олимпий-
ского резерва. 
Северный обещает стать особым центром при-
тяжения на спортивной карте столицы. Спорт-
смены здесь получили многофункциональную 
базу, где подготовка дисциплин, входящих в со-
временное пятиборье, будет проходить под од-
ной крышей. 
Новый спорткомплекс дает возможность про-
водить тренировки по плаванию, фехтованию, 
стрельбе из лука, пулевой стрельбе и триатло-
ну. Одновременно в нем могут заниматься до 
280 спортсменов.
В центре смогут организовывать соревнования 
по современному пятиборью всероссийского 
и международного уровней, включая междуна-
родный турнир по современному пятиборью 
«Кубок Кремля» и этапы Кубка мира, а также со-
стязания по плаванию, фехтованию и другим 
дисциплинам.
За последующие три года в Москве обещают по-
строить 21 объект культуры, в том числе: два те-
атральных здания, четыре музейных здания, 
а также 29 спортивных сооружений. В их числе 
14 физкультурно-оздоровительных комплексов 
и два футбольных поля. 
Планируется также завершить формирова-
ние спортивного кластера в Некрасовке и от-
крыть Международный центр самбо и бокса 
в Лужниках.

Нынешний год стал непростым для столичных 
строителей. Казалось, что пандемия отодвинет 
срок сдачи очень важных объектов: дорог, раз-
вязок, станций метрополитена, объектов куль-
туры, спорта, образования и здравоохранения. 
Однако общая беда — опасная коронавирусная 
инфекция — напротив, заставила мобилизо-
вать все силы, направив их на реализацию по-
ставленных задач. Так в городе в рекордные 
сроки появились госпитали, были запущены 
станции городской подземки, построены со-
временные магистрали. Первые итоги уходя-
щего года «ВМ» подводит со столичным Строй-
комплексом и его главой — заместителем мэра 
Москвы по вопросам градостроительной поли-
тики и строительства Андреем Бочкаревым 
(на фото).

Совершили подвиг

Пожалуй, символом нынешнего года для строи-
телей можно назвать инфекционный госпиталь 
в поселении Вороновское в Новой Москве. Его 
возвели за невероятно сжатые сроки — менее 
чем за пять недель. О таких темпах не мечтал ни 
один стахановец. В практике строительства 
в России ничего подобного до сих пор никогда не 
было. Клиника выросла в чистом поле в отдале-
нии от крупных населенных пунктов. Строители 
проложили к ней 15 километров магистральных 
газопроводов, 30 километров электрических ка-
белей, 20 километров дорог и других транспорт-
ных и инженерных коммуникаций. Только одни 
внутриплощадочные коммуникации здесь со-
ставляют около 70 километров. Одновременно 
на стройплощадке трудились около 11 тысяч 
строителей и более 1500 единиц строительной 
техники.
— Объект в Вороновском является уникальным 
по масштабам: это 80 тысяч квадратных метров 
капитальных строений, 43 гектара территорий 
в чистом поле, куда заново были протянуты ин-
женерные коммуникации и подъездные доро-
ги, — рассказывает Андрей Бочкарев. — «На-
чинкой» медицинского объекта стали 25 тысяч 
единиц высокотехнологичного оборудования.
Заммэра подчеркнул, что срок службы построен-
ного в Новой Москве госпиталя на 800 коек рас-
считан на 50 лет. При этом еще весной все места 
в нем были обеспечены кислородом. Кроме того, 
были организованы родблок и помещения для 
детей.
— Также возвели общежитие на 1300 мест для 
медиков, — отметил заммэра. — Мы оперативно 
собрали все ресурсы: финансовые, администра-
тивные, привлекли мощные проектные органи-
зации, мобилизовали самые крупные подряд-
ные компании и 350 производителей стройма-
териалов. Работали в три смены, выполнив фак-
тически годовую программу производства за 
16 дней. В результате получился большой совре-
менный медицинский кластер. Его создание — 
это самоотверженный труд и героизм людей.
Для работы госпиталя были в кратчайшие сроки 
обучены 1300 человек медперсонала. Весной го-
спиталь был оперативно снабжен всеми лекар-
ствами и необходимыми материалами.
— Концентрация ресурсов была очень велика, — 
подчеркнул Андрей Бочкарев.
Госпиталь в Вороновском не единственный объ-
ект здравоохранения, сданный строителями 
в текущем году. В 2020-м завершены работы по 
возведению двух корпусов НИИ детской онколо-
гии и гематологии имени Н. Н. Блохина и сдана 
детско-взрослая поликлиника в Щербинке на 
750 посещений в смену.
В ближайшие три года сеть учреждений столич-
ного здравоохранения увеличится на 64 объек-
та. Среди крупных проектов можно назвать вто-
рую очередь медицинского центра в Коммунар-
ке, инфекционный лечебно-диагностический 
комплекс на территории ГБУЗ «ИКБ № 1 ДЗМ» 
на Волоколамском шоссе, многопрофильный 
комплекс на территории Детской городской 
клинической больницы имени Святого Влади-
мира и другие.

Подземный город
Москву сложно представить без одной из ее 
главных транспортных артерий — метрополи-
тена. В этом году подземная сеть расширилась, 
став больше на 15,6 километра и шесть стан-
ций. Были запущены станции Большой кольце-
вой и Некрасовской линий метро.
— Открыт второй участок Некрасовской ли-
нии: станции «Юго-Восточная», «Окская», 
«Стахановская», «Нижегородская», «Авиамо-
торная» и северо-восточный участок Большо-

Столица перевыполнила годовой план по сдаче дорог и жилья, готовится к завершению строительства трех станций метрополитена и еще ряда важных объектов. 
Все это стало возможным благодаря самоотверженному труду строителей, грамотному управлению и слаженной работе всего строительного комплекса города. 

О предварительных итогах 2020 года рассказал «ВМ» заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной политики и строительства Андрей Бочкарев. 

17 января 2020 года. Новоселы Юрий и Елена Ермолаевы остались 
довольны своей новой квартирой (1) Москвичи Петр и Ирина 
Луцевы присели отдохнуть на станции метро «Юго-Восточная» (2) 
24 августа 2020 года. В Западном Дегунине открыли детский сад, 
входящий в состав школы № 2098 (3) В кабинете компьютерной 
томографии инфекционного госпиталя в поселении Вороновское 
готовят пациента к обследованию (4)

Андрей Бочкарев рассказал о главных стройках 
мегаполиса и грядущих переменах

Рекорды года

За счет средств Адресной инвестиционной 
программы в 2021–2023 годах планируется 
построить 740 объектов различного назна-
чения. Так, за три года намечено возвести 
4,3 миллиона квадратных метров жилья, 
в том числе 3,8 миллиона «квадратов»— 
по программе реновации. Протяженность 
московского метро вырастет на 58,1 кило-
метра. Строителям предстоит сдать 
25 станций, четыре электродепо. Также 
за три года в Москве организуют 33 транс-
портно-пересадочных узла. Будет расши-
рена сеть автомагистралей в Новой Москве 
и обустроены дороги к территории бывше-
го завода ЗИЛ. 

справка

Подготовила ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskayat@vm.ru

Реставрация объекта культурного насле-
дия федерального значения «Дом Мель-
никова» в центре столицы может начаться 
в 2021 году. Объект включен в Адресную 
инвестиционную программу. Жилое зда-
ние 1927–1929 года постройки последние 
пять лет используется как музей, поэтому 
нагрузка на него значительно возросла. 
Предыдущая реставрация проводилась 
в 1990-е годы. А другое сооружение 
в центре столицы получит вторую жизнь 
благодаря формированию музейного про-
странства на его территории. Речь идет 
о ГЭС-2. В музейно-образовательном ком-
плексе будет четыре наземных и два под-
земных этажа. Здесь разместятся выста-
вочные залы, образовательные классы, 
библиотека, книжный магазин, кафе, ре-
сторан и актовый зал на 420 мест. 
Частью нового пространства станут арт-
резиденции и зал-трансформер для теа-
тральных и музыкальных концертов, по-
становок и перформансов. Акустикой 
в ГЭС-2 занимается группа международ-
ных специалистов, часть которых созда-
вала звуковую систему Парижской фи-
лармонии. 
В отдельно стоящем здании под названи-
ем «Своды» расположатся творческие ма-
стерские. 

ФАКТЫ

цифра

8,6
миллиона 
квадратных 
метров не-
движимости 
введено 
в столице 
за 11 меся-
цев 2020 го-
да. Это 387 
объектов.

го кольца с «Лефортово», — напомнил Андрей 
Бочкарев.
Часть строителей весной оказались задейство-
ваны на возведении инфекционного госпита-
ля. Однако планы по вводу станций Московско-
го метрополитена остались без изменений — 
шесть станций запустили точно в срок.
— До конца года завершат строительство еще 
двух станций западного участка Большого 
кольца — «Карамышевской» и «Мневники», 
а также станции «Электрозаводская», располо-
женной на северо-восточном участке линии, — 
заявил Андрей Бочкарев.
Заммэра подчеркнул, что реализация такого ме-
гапроекта, как новое подземное кольцо, — при-
оритет в метростроении на ближайшие два года. 
Это отражено и в трехлетней Адресной инве-
стиционной программе, большая часть расхо-
дов которой пойдет как раз на сооружение но-
вых линий городской подземки и дорог. 
— Замкнуть Большое кольцо планируется 
в 2022 году, — сообщил заммэра. — Будут до-
строены все участки и реконструирована Ка-
ховская ветка. Ее интегрируем в состав Боль-
шого кольца. 
Продолжится строительство и радиальных на-
правлений метро: свое удлинение получат Лю-
блинско-Дмитровская, Калининско-Солнцев-
ская и Сокольническая ветки. Работы идут и на 
Троицкой линии метро, которая пройдет в Но-
вую Москву и свяжет присоединенные террито-
рии с основной частью мегаполиса.

Получили развязки

С начала года в столице построено и введено 
в эксплуатацию 103,4 километра дорог, 23 раз-
личных транспортных сооружения, 17 пеше-
ходных переходов. 
— Ежегодно в Москве строится и реконструиру-
ется не менее 100 километров дорог, причем 
как районных проездов, так и крупных вылет-
ных магистралей. В этом году уже к началу де-
кабря годовой план по вводу дорожных объек-
тов выполнен, — заявил Андрей Бочкарев. — 
До конца года собираемся ввести в эксплуата-
цию еще порядка семи километров.

вую вылетную магистраль — проспект Генера-
ла Дорохова, улично-дорожную сеть для транс-
портного обслуживания Московского клиниче-
ского центра инфекционных болезней «Воро-
новское», дублер Калужского шоссе.
Строительный комплекс не планирует сни-
жать объемы дорожного строительства в бли-
жайшее время. За следующие три года будет 
построено 270 километров дорог, 89 искус-
ственных сооружений и 56 пешеходных пере-
ходов.
— Ключевым проектом на ближайшие годы 
остается строительство новых хордовых маги-
стралей — Северо-Восточной и Юго-Восточ-
ной, а также Южной рокады, которые улучшат 
доступность 73 районов Москвы, — подчеркнул 
Андрей Бочкарев.

Дорога к знаниям

Большое внимание в столице уделяется и соз-
данию современных объектов образования. 
С начала года их стало больше на 26: в городе 
построены 9 школ и 17 детских садов. Среди 
уникальных зданий — школа-гигант в Новой 
Москве. Современную школу получил город 
Московский. Теперь в образовательном уч-

Совсем скоро 
в столице 
появятся новые 
станции метро, 
дороги, объекты 
соцкультбыта

Строители обещают завершить работы на раз-
вязке Московской кольцевой автодороги с Во-
локоламским шоссе, закончат они работы и на 
первом этапе Внуковского шоссе.
— Среди наиболее значимых дорожных объек-
тов, введенных в этом году, можно назвать но-
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Экскурсия объединила знатоков прошлого

Дед Мороз осваивает онлайн-технологии

Этот экскурсионно-лекцион-
ный проект привлек в свои 
ряды профессиональных ги-
дов и любителей московского 
краеведения. Их главная 
цель — познакомить цените-
лей истории с до-
стопримечатель-
ностями города. 
На этот раз встречу 
провела краевед 
района Зюзино На-
талья Кудрявцева. 
В путешествие 
вместе с ней отправились око-
ло двадцати человек в возрас-
те от 30 до 60 лет. Несмотря на 
легкий морозец, они гуляли 
больше двух часов. Узнали 
о прошлом этой части Мо-
сквы, получили массу инте-

ресной информации о кня-
зьях Прозоровских, усадьбе, 
которой эта семья когда-то 
здесь владела, о знаменито-
стях, бывавших в этих краях. 
Увлекательный и подробный 

рассказ подкрепи-
ли посещением му-
зея под открытым 
небом с большими 
информационны-
ми стендами и хра-
ма Бориса и Глеба. 
— Этот храм как 

раз и располагался в бывшей 
усадьбе Прозоровских в селе 
Зюзино. Он до сих пор дей-
ствует, поэтому у нас была 
в озможнос ть пройти 
внутрь, — пояснила Светлана 
Потапова, кандидат истори-

ческих наук, доцент. — Зда-
ние отличается очень редкой 
нарышкинской, барочной ар-
хитектурой — такой типич-
ный московский стиль. По-
добных в столице осталось не-
много. Несколько раз усадьба 
меняла владельцев, и каждый 
вносил свой вклад в облик со-
оружения.
И сейчас храм поражает сво-
им убранством, видно, что 
любим прихожанами, они 
гордятся таким сокровищем. 
И, что еще примечательно, 
колокольня находится вну-
три постройки. Это опять же 
традиционный для данного 
стиля архитектурный прием, 
который называется «под ко-
локолы». 

В советский период храм Бо-
риса и Глеба был осквернен 
и даже лишился маковки с кре-
стом. Но уже в 1960-е годы на-
чалась его реставрация, хотя 
здесь и продолжала работать 
сельскохозяйственная артель.
Экскурсантам рассказали так-
же о Болотниковском восста-
нии в самом начале XVII сто-
летия и о том, что в 1950–1960 
годах на месте района Зюзино 
было несколько сельскохозяй-
ственных колхозов. Жители 
занимались выращиванием 
овощей и фруктов. 
ДИНАРА КАФИСКИНА
d.kafi skina@vm.ru

Новый формат
Пандемия внесла изменения 
в работу праздничных 
агентств. Помимо стандарт-
ных предложений, они вы-
нуждены искать новые спосо-
бы поздравления детей с уче-
том ограничений, введенных 
из-за распространения коро-
навируса. 
Выходом из сложившейся си-
туации стали онлайн-по-
здравления. Теперь родите-
лям предлагают либо заказать 
видеопоздравление для малы-
ша, либо организовать он-
лайн-конференцию с главным 
зимним волшебником. 
Объявления о предоставле-
нии таких услуг буквально за-
полонили интернет-сервисы, 
такие как «Юла», «Профи.ру», 
«Яндекс.Услуги», Youdo и мно-
гие другие. Количество подоб-
ных предложений на рынке 
в декабре увеличилось в четы-
ре раза по сравнению с преды-
дущим месяцем. Кроме того, 
около 80 процентов родите-
лей, которые хотят, чтобы их 
детей поздравил Дед Мороз, 
выбирают именно дистанци-
онный вариант. 
Сотрудники праздничных 
агентств ответственно подхо-
дят даже к онлайн-поздравле-
ниям. Они готовят специаль-
ные программы, чтобы дети 
не заскучали во время беседы 
и были вовлечены в разговор. 
Для этого малышам задают 
вопросы, просят рассказать 
стишок. А слова актера напи-
саны заранее с учетом интере-
сов ребенка.
Цены на такую услугу варьи-
руются в зависимости от ко-
личества детей в конферен-
ции и даты ее проведения. 
Чем ближе к Новому году, тем, 
естественно, дороже.

Дед в 14 лет
В 2020 году появилась еще 
одна необычная тенденция. 
По данным аналитиков ком-
пании HeadHunter, Деды Мо-
розы в этом сезоне сильно 
«помолодели». На рынке поя-
вилось множество резюме на 
роль зимнего волшебника 

и его внучки от молодых лю-
дей и девушек в возрасте от 
14 до 18 лет. 
Аналитики объясняют эту 
тенденцию тем, что доходы 
населения из-за пандемии со-
кратились. Поэтому моло-
дежь активнее, чем обычно, 
ищет подработки. А для 
школьников и студентов 
младших курсов 
такие заказы — от-
личный способ по-
лучить неплохие 
деньги за доста-
точно короткий 
период времени.
Юные Деды Моро-
зы хотят за сезон получить от 
20 до 80 тысяч рублей. Внучки 
белобородых волшебников 
оказались более скромными. 
Они планируют получить от 
15 до 50 тысяч рублей за 
праздничные дни. 

Современная 
интерпретация
По данным исследования, ко-
торое провели аналитики сер-
виса «Авито услуги», только 
18 процентов россиян готовы 
в канун праздника пригласить 
домой для своих детей Дедов 
Морозов и Снегурочек. В про-
шлом году желающих было 

почти в два раза 
больше — 32 про-
цента. 
Сейчас пятая часть 
опрошенных пред-
почла бы, чтобы 
роль главного зим-
него персонажа 

сыграл их родственник. 
Кроме того, в 2020 году боль-
шинство родителей вообще 
не планируют поздравлять 
своих детей таким образом. 
Они просто оставят подарки 
для малышей под елкой. 

Чтобы вернуть клиентов, 
агентства по организации 
праздников стали писать 
в объявлениях, что все арти-
сты имеют на руках отрица-
тельные результаты тестиро-
вания на коронавирус. А кто-

то успел даже «запастись» ан-
тителами.
— Наши сотрудники могут ра-
ботать только при наличии 
отрицательного результата 
теста, — рассказала старший 
менеджер агентства по орга-

низации праздников «Персо-
наж» Елена Начвина. — Что 
касается ношения масок, то 
это остается на усмотрение 
родителей. 
Меры безопасности предпри-
няли и в других компаниях, 
например, «Сказка тут», «Мо-
розко», «Русские традиции», 
«Дед Мороз на дом». Агент-
ства уверяют, что измеряют 
температуру всем актерам 
и обеспечивают их антисеп-
тиками: гелями для рук 
и спреями для обеззаражива-
ния праздничной одежды.
— Костюмы планируется об-
рабатывать между выступле-
ниями. В целях безопасности 
актеры передвигаются по го-
роду на автомобилях — своих 
или принадлежащих органи-
зации, — рассказали в компа-
нии «Дед Мороз на дом».
Представители агентств под-
твердили, что в этом году 
спрос на услуги сказочных 
персонажей снизился. Но они 
надеются, что делать выводы 
рано. Обычно самый большой 
спрос приходится на вторую 
половину декабря. 
— Как правило, ежегодно 
прирост заказчиков в пред-
дверии Нового года составлял 
30–40 процентов, в этом сезо-
не мы такого не наблюда-
ем, — рассказал руководитель 
Союза артистов и аниматоров 
Никита Потебня.
По мнению юриста Владими-
ра Хантимирова, проводить 
праздники для детей фор-
мально не запрещено. 
— Если работники — Деды 
Морозы и Снегурочки — мо-
гут так же, как и все осталь-
ные граждане, свободно пе-
редвигаться, значит, они мо-
гут попасть в ту или иную 
квартиру и поздравить детей. 
Но для них действует общее 
правило, в том числе о необ-
ходимости ношения масок 
как минимум. Главное, чтобы 
на такие праздники не соби-
ралось одновременно много 
детей, — сказал Владимир 
Хантимиров.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Семь раз проверь, один раз зажги
Заходим в магазин. Инспек-
тор Управления МЧС по Юго-
Западному административ-
ному округу лейтенант вну-
тренней службы Магомед 
Джабраилов обращает внима-
ние на большую площадь ма-
газина. Он объясняет, что это 
уже плюс. В торговых залах 
важно избежать скопления 
пиротехники, на витринах 
должно быть только по одно-
му выставочному экземпляру. 
При этом петарды следует  
складировать на металличе-
ских стеллажах. Это необхо-
димо для безопасности поку-
пателей и продавцов. 
— Взрывчатые предметы пред-
ставляют угрозу для жизни, 
если не соблюдать правила их 
хранения и использования, — 
рассказывает пожарный.
Инспектор представляется 
персоналу магазина и просит 
показать документы. Адми-
нистратор Максим Светлов 
предъявляет объемную папку 
с сертификатами, лицензия-
ми и другой необходимой ин-
формацией. Здесь Магомед 
Джабраилов нарушений не 
находит. 
Дальше инспектор направля-
ется осматривать товар на 
стеллажах. Одинаковых наи-
менований не встречается — 
все как надо. Однако на подо-

коннике обнаруживается не-
сколько коробок с петардами, 
имеющими повреждения.
— Как видите, это не выста-
вочный образец, — объясняет 
администратор. — Как раз пе-
ред вашим прихо-
дом принимал про-
дукцию, и вот эти 
экземпляры отбра-
ковал. Должны за-
ехать поставщики 
и забрать.

Магомед Джабраилов обра-
щает внимание, что на одной 
из упаковок нет сведений 
о дате изготовления и сроке 
годности пиротехники.
— Это серьезное наруше-

ние, — говорит 
он. — Продажа про-
дукции без иденти-
фикационных при-
знаков и с истек-
шим сроком годно-
сти запрещена.

Инспектор делает предупреж-
дение о недопустимости реа-
лизации такого товара, и про-
давец убирает его с глаз. Но 
это был единственный недо-
статок, который нашел пред-
ставитель МЧС.
— При покупке пиротехники 
любителям фейерверков сто-
ит придирчиво ее осмотреть: 
не повреждена ли упаковка, 
не намокла ли она, — реко-
мендует сотрудник МЧС. — 

Изделие должно сопрово-
ждаться инструкцией по экс-
плуатации на русском языке, 
а также сертификатом безо-
пасности. Если таких доку-
ментов нет, от покупки лучше 
отказаться, так как, скорее 
всего, это контрафакт. И обя-
зательно надо смотреть на 
срок годности. Обычно он со-
ставляет два-три года.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 11:38 Инспектор Управления МЧС по Юго-Западному административному округу 
лейтенант Магомед Джабраилов проверяет магазин пиротехники на Севастопольском проспекте

ТЕПЕРЬ 
ПО ЧЕТ ВЕР
ГАМ СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
НОВУЮ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
ИНТЕРЕСНЫХ 
И ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Cотрудники МЧС накануне новогодних праздников начали проверки точек, торгующих пиротехникой. Вчера 
корреспондент «ВМ» вместе с ними отправился в специализированный магазин на Севастопольском проспекте.

Вчера участники проекта «Путешествуем вместе» совершили пешеходную экскурсию по району Зюзино. 
Они познакомились с местным музеем под открытым небом и посетили храм святых благоверных Бориса и Глеба.  

По данным одного из интернет-агрегаторов услуг, в этом году спрос на выступления Дедов Морозов и Снегурочек снизился почти вдвое. 
Корреспондент «ВМ» узнала, как пандемия повлияла на работу сказочных персонажей и какие новые форматы придумывают аниматоры.

6 декабря 15:23 Актер Вадим Лавров в образе Дедушки Мороза вручил сладкий новогодний подарок юной москвичке 
Юлии Вербицкой, приехавшей к нему в столичную усадьбу 

ОЛЬГА КОСТЫГИНА
АККРЕДИТОВАННЫЙ ЭКСКУРСОВОД 
ГОРОДА МОСКВЫ
Этот проект существует с сен-
тября и набирает популяр-
ность. На сегодняшний день 
он объединяет более тридца-
ти человек. Присоединиться 
к нему может каждый, кто не-
равнодушен к истории. Любой 
желающий вправе выбрать 
мероприятие, которое ему хо-
телось бы посетить. А их у нас 
несколько в месяц: очная 
встреча, осмотр достоприме-
чательностей и онлайн-экс-
курсии. Также проводятся 
лекции и пешеходные экскур-
сии по Москве.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КОНКУРС ИМЕНИ 
ИВАНА ШМЕЛЕВА ➔ СТР. 8

Верный помощник 
стражей порядка
Как сообщили в пресс-службе 
УФСИН по городу Москве, 
в ходе оперативно-разыскных 
мероприятий при ввозе на 
территорию строительных 
материалов для 
проведения ре-
монта сотрудники 
изолятора обнару-
жили в автофурго-
не и изъяли более 
80 сотовых телефо-
нов и аксессуаров. 
Они были спрятаны в банках 
с краской и мешках с сухими 
смесями. По факту проводит-
ся проверка.
В работе стражам порядка по-
могает современное оборудо-
вание. Это интроскоп — спе-
циальный сканер для отсле-
живания нарушителей, пыта-
ющихся пронести запрещен-
ные предметы в следственные 
изоляторы. Он буквально спо-
собен обнаружить иголку 
в стоге сена. 
— Cуществуют многопроек-
ционные интроскопы, кото-
рые генерируют изображения 
объекта с нескольких ракур-
сов одновременно и выводят 
их на монитор. Это суще-
ственно повышает качество 
досмотра. Есть аппараты, уме-
ющие точно вычислять плот-
ность каждого предмета бага-
жа. А значит, обнаруживать 
жидкие и твердые взрывчатые 
вещества. По цвету изображе-
ния на экране мне легко по-
нять, где находится крохотная 
сим-карта или другой запре-
щенный предмет, — рассказа-
ла оператор интроскопа пра-
порщик внутренней службы 
Татьяна Макаревич.
Корреспондент газеты и сам 
попытался проверить, на-

сколько качественно работа-
ет аппарат. Завернул сим-
карту в фольгу и спрятал ее 
под клепки на ручке сумки. Но 
не тут-то было — на экране яр-

ко-синим сразу вы-
светился инород-
ный предмет. Опе-
ратор может само-
стоятельно настра-
ивать мощность 
прибора.
Напомним, что по 

инициативе ФСИН России в 
территориальных органах ре-
ализуется комплекс мер по не-
допущению средств мобиль-
ной связи в исправительные 
колонии и следственные изо-
ляторы.
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
s.shah@vm.ru

Сотрудники следственного изолятора № 2 
«Бутырка» пресекли попытку поставить 
на территорию крупную партию мобильных 
телефонов. Корреспондент «ВМ» узнал, какая 
техника помогла обнаружить «контрабанду».

дневной дозор

8 декабря 11:00 Прапорщик внутренней службы Татьяна 
Макаревич легко находит запрещенные предметы

правила 
безопасности

1. Тщательно выберите 
место для фейерверка. 
Идеально подойдет 
большая открытая пло-
щадка, свободная от де-
ревьев и построек.
2. Внимательно осмо-
трите участок, по сосед-
ству в радиусе 100 ме-
тров не должно быть по-
жароопасных объектов, 
стоянок, деревянных са-
раев или гаражей.
3. При сильном ветре 
размер опасной зоны 
следует увеличить в три-
четыре раза. 

топ-5

Изъятые 
предметы
■ Чаще всего в след-
ственные изоляторы пы-
таются пронести сред-
ства связи — сотовые 
телефоны и сим-карты.
■ На втором месте — 
наркотики.
■ Третью строчку зани-
мают алкогольные на-
питки.
■ Далее по популярно-
сти холодное оружие. 
■ Среди самых экзоти-
ческих предметов, с ко-
торыми ловят наруши-
телей, самогонные ап-
параты.

дело техники

цены
Большинство агентств по организации праздников реши-
ли оставить цены на уровне прошлого года. В середине 
декабря пригласить столичного Деда Мороза поздравить 
детей с Новым годом обойдется родителям от трех тысяч 
рублей за 30-минутное представление. Если вы хотите ви-
деть на празднике и Снегурочку, придется добавить к этой 
сумме около полутора тысяч рублей.
Онлайн-поздравление будет стоить дешевле. В среднем 
за такую услугу придется заплатить от полутора до двух 
тысяч рублей. За эти деньги артисты поговорят с вашим 
ребенком 15 минут. Они поздравят малыша, послушают 
стишок и дадут напутствие на следующий год.
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Юбилей отметили 
вопреки пандемии
Перед участниками форума 
выступил первый заместитель 
главы администрации прези-
дента Российской Федерации 
Сергей Кириенко (на фото). 
Он отметил, что пандемия по-
ставила памятные мероприя-
тия под угрозу. Однако орга-
низаторам все же удалось реа-
лизовать намеченные планы, 
изменив формат акций.
— Я хотел бы поблагодарить 
организаторов, исполнитель-
ную дирекцию Года памяти 
и славы и каждого челове-
ка, — сказал Сергей Кириен-
ко. — Школьников, которые 
разрисовывали окна в рамках 
акции «Окна Победы». Моло-
дых деятелей куль-
туры, которые при-
ходили во дворы 
ветеранов, чтобы 
отдать дань без-
мерного уваже-
ния, признатель-
ности и благодар-
ности. Каждого че-
ловека, кто зажи-
гал у себя дома 
«Свечу памяти» и выходил на 
балкон, чтобы спеть «День По-
беды». Вот все это вместе по-
зволило нам не отступить пе-
ред пандемией, а сделать так, 
чтобы праздник получился.
Кириенко отметил, что в этом 
году не удалось провести ше-

ствие «Бессмертного полка». 
Но в онлайн-формате акция 
шла 20 дней без перерыва.
— В память о погибших было 
зажжено более 20 миллионов 
реальных и цифровых све-

чей, — сказал Ки-
риенко.
Он напомнил 
о том, что в этом 
году прошло два 
парада, посвящен-
ных Победе: 9 мая 
и, впервые, в исто-
рическую дату — 
24 июня.
— Сегодня мы еще 

острее понимаем, что сохра-
нить историю нашего народа, 
память о подвигах можно, 
только бережно передавая 
знания и ценности детям, — 
подытожил Сергей Кириенко. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Вчера в Музее Победы стартовал 
Всероссийский патриотический форум. 
Эксперты наградили победителей 
национальной премии «Победа» и подвели 
итоги Года памяти и славы.
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Неожиданное продолжение 
страшной сказки для взрослых

О первом сезоне «Метода» го-
ворили многие. И у сериала 
были высокие рейтинги. Еще 
бы — конкурент сериалам ми-
рового уровня. В интернете 
появилось много видео, ри-
сунков и текстов, вдохновлен-
ных персонажами.
Из чего он сделан? Главный 
герой — психопат на службе 
закона Родион Меглин, кото-
рого сыграл Константин Ха-
бенский — этакий Шерлок 
Холмс и Декстер в одном лице. 
Героиня — выпускница юрфа-
ка стажерка Есеня в испол-
нении Паулины Андреевой. 
Ее сокурсники — раздолбай 
Женя, в роли которого Алек-
сандр Петров разбивал деви-
чьи сердца, да правильный 
Саша — Макар Запорожский. 
Оба темные лошадки, каждый 
может оказаться местным Мо-
риарти, чье — «Ты меня не 
поймаешь!» — то и дело зву-
чит отовсюду. Плюс красиво 
снятая жестокость, атмосфер-
ный саундтрек, необычные 
преступления, основанные на 
реальных уголовных делах.
Итого: страшная реалистич-
ная сказка об избранной, ко-
торая учится быть сильной 
у психически больного, обла-
дающего даром. При этом он 
не гнушается преступать за-
кон во имя справедливости, 
не заботится о себе и борется 
с достойным противником.
Второй же сезон — совсем 
другая сказка. В ней молодая 

мать Есения, сфокусирован-
ная на работе, должна вер-
нуть рассудок спятившему 
любимому, которого считала 
мертвым (Меглин), чтобы 
вместе скорей останавливать 
убийц. Тем временем ее за-
ботливый муж Женя по вече-
рам нянчит дома дочь. 
И эту новую историю, в кото-
рой появился островок семей-
ного тепла и позитивный при-
мер, тоже можно принять.
— Из детей, которых в дет-
стве недолюбили, рождается 
патология, — поясняет кон-
цепцию сериала о маньяках 
продюсер Александр Цека-
ло. — Это — прежде всего про 
недолюбленность. Про лю-
бовь, которой не суждено 
было случиться. 

В новом «Методе» остались ат-
мосферные титры, плотная 
музыка, шокирующие убий-
ства. Прибавилось красоты — 
пролет над озером у лечебни-
цы, вид с высотки на Москву. 
Главный конфликт же стал 
внутренним — интереснее 
всего наблюдать за тем, как 
безумный Меглин изо всех 
сил старается заставить со-
знание работать, ведь ему не-
обходимо остановить зло.
Но в первой серии ощущаешь: 
что-то неуловимое все же ис-
чезло. Что это — понимаешь, 
когда для воспоминаний ис-
пользуют кадры прошлого. 
У «Метода» изменился опера-
тор, а ведь он — глаза фильма, 
часть сценаристов — его 
язык, режиссер — сама душа.

Первый сезон снял Юрий Бы-
ков, автор фильмов «Жить», 
«Майор», «Дурак» и других. 
— В том, что «Метод» считают 
достижением, прежде всего за-
слуга Александра Цекало, это 
его продюсерский проект, — 
говорил он в интервью 
«ВМ». — Я считаю, это совмест-
ная работа, на эстетические 
принципы которой я пошел, но 
они ко мне, как к художнику, 
не имеют особого отношения.
Герои Быкова всегда на грани 
между святым и монстром. Их 
заботят сила, слабость, страх, 
честь. Этого они ищут в мире. 
Вот и первый «Метод» — раз-
говор о смысле жизни в слегка 
комиксоидной форме, поме-
щенный в нашу реальность, 
приправленный детективом.

Над вторым сезоном работал 
Александр Войтинский, про-
дюсер группы «Звери», режис-
сер клипов, рекламы, первого 
российского фильма про су-
пергероя «Черная молния», 
картин «Призрак». «Дед Мо-
роз. Битва магов» и других. 
В его лентах больше волшеб-
ства, зрелищности, внимания 
к тому, что нравится зрителю. 
Возможно, именно в этом 
и есть ответ — новый «Метод» 
стоит смотреть с настроем на 
развлечение, а не на изучение. 
Быть готовым к сюжетным по-
воротам и внимательным к де-
талям. Ведь даже один взгляд 
Константина Хабенского по-
могает понять, что перед то-
бой — настоящий человек или 
фантом, фикция.

ЕГОР ПЕРЕГУДОВ
ГЛАВНЫЙ РЕЖИССЕР РАМТ

Мы стараемся уйти от роман-
тической сказочности, 
от склянок с ядами, чтобы рас-
сказать историю, которая ка-
сается нас напрямую. Есть 
мир, полный вражды и нена-
висти, а есть любовь и вер-
ность, к которым тянется че-
ловек. Мне здесь более всего 
интересен парадокс, который 
делает эту пьесу актуальной 
во все времена:  когда людей 
всячески заставляют ненави-
деть друг друга, когда их 
не учат любви, в ней они тогда 
и нуждаются больше всего.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Нет нужды писать о любви на заборах, 
когда она живет в сердцах

11 декабря в театре РАМТ 
играют шекспировских «Ро-
мео и Джульетту». Этот спек-
такль Егор Перегудов поста-
вил, став главным режиссе-
ром театра.

Дежавю — первое чувство, ко-
торое ощущаешь, когда захо-
дишь в зал и смотришь на сце-
ну. Особенно если приехал на 
метро и только что шел по пе-
реходу. Ведь театр словно воз-
вращает тебя туда же — низ-
кий потолок, ларьки с кофе, 
цветами и книгами, две лест-
ницы, ведущие к свету и тьме.
Ромео и Джульетта в спекта-
кле Егора Перегудова — не 
утонченная пара, сошедшая со 
средневековых картин. Нет, 
они просто подростки, каких 
много на улицах Москвы. Он 
прячется под капюшо ном от 
несчастной любви. Она нехо-
тя надевает вечернее платье, 
чтобы при первой возможно-
сти сменить его на удобные 
брюки. Но не это главное, хоть 
и узнаваемое.
Драки, много драк, которые 
волной захватывают окружа-
ющих и сносят. И вот уже мол-
чаливый замкнутый паренек 
становится убийцей, словно 
поневоле, нехотя, потому что 
иначе нельзя. И, несмотря на 
то что все все понимают, про-
должают сеять хаос.
Спектакль «Ромео и Джульет-
та» в РАМТе — не вполне тра-
гедия, но точно не комедия. 
В нем золотая молодежь, ми-
гранты, мудрый настав-
ник, чуткий наемный персо-
нал — все собрались и спусти-
лись под землю, чтобы мир от-
дохнул от суетливой борьбы.

Были ли обречены друг на 
друга Ромео (Денис Фомин) 
с Джульеттой (Анастасия Во-
лынская) — возникает во-
прос. И ответ: скорее нет, чем 
да. Ведь они друг другу не 
кара, а награда. Потому что, 
несмотря на любовь с первого 
взгляда, казалось бы легковес-
ную и переменчивую, сразу 
понимаешь — иного вариан-
та нет. Только она может рас-
крыть сердце, чтобы принять 
другого человека, не глядя ни 
на имя, ни на звание. Только 
он способен отдать ей свои 
чувства искренне, наотмашь.
Но в их мире такое не приня-
то, так не бывает. И лишь ке-
лья отца Лоренцо (Тарас Епи-
фанцев), а точнее, его книж-

ный магазин, становится при-
бежищем. И только он может 
подсказать двум заблудив-
шимся детям, куда идти и что 
делать, чтобы спастись, но не 
может их спасти. 
Чтобы сделать самую печаль-
ную повесть на свете живой, 
динамичной и яркой, артисты 
надевают броские костюмы, 
проговаривают едва ли не 
скетч-зарисовки, играют на 
гитаре, взбираются на высо-
кие конструкции, целуются, 
стреляются, умирают... Когда 
смотришь эту постановку, ни 
на минуту не задумываешься 
о том, что знаешь историю 
наизусть. Спектакль о том, 
что нужно отважиться вы-
рваться из темноты.

Второе дыхание 
выверенного кино
Повторный прокат — новый 
шанс увидеть кинокласси-
ку в кинотеатрах. На экраны 
вернули фильм Карена 
Шахназарова «Курьер», 
отреставрированный 
«Мосфильмом». 

После того как пленочные 
фильмы стали переводить 
в цифровой формат, появилась 
возможность увидеть их в хо-
рошем качестве на большом 
экране. Это касается и отече-
ственных, и зарубежных лент. 
В начале ноября в прокат вер-
нулся фильм Федерико Фелли-
ни «Восемь с половиной». 
Раньше на экраны вышли «Ти-
таник», «Сталкер», «Чужой», 
«Сияние» и другие. Теперь но-
вая встреча с «Курьером».
— В советском кино не суще-
ствовало понятия «культовый 
фильм», — отвечал на вопрос 
зрителей после спецпоказа 
Карен Шахназаров. — Так, 
я всегда хотел, чтобы мои 

картины смотрели. Если их 
смотрят и фильм что-то дает 
людям, это здорово. 
Само название обрело новую 
актуальность в условиях са-
моизоляции. Но кино Карена 
Шахназарова совсем не о тех, 
кто доставляет людям их зака-
зы. Он о взрослении, о пере-
ходном состоянии человека 
и мира. Снятый в 80-е, фильм 
сохранил для нас тот период, 
когда уличный брейк-данс 
пришел на смену домашним 
посиделкам под переливы ги-
тары. Главный герой филь-
ма — Иван (Федор Дунаев-
ский). Его родители Лидия 
Алексеевна (Инна Чурикова) 
и Федор Иванович (Андрей 
Вертоградов) только что раз-
велись. Его друг Коля (Влади-
мир Смирнов) мечтает о но-
вом пальто. Полюбившаяся 
девушка Катя (Анастасия Не-
моляева) хочет бросить вызов 
обществу. А ее отец — солид-
ный профессор Семен Кузне-
цов (Олег Басилашвили) обо-
жает рассуждать об устрой-
стве общества. Что же сам па-
рень, который едва окончил 
школу? Он проваливает всту-
пительные экзамены и, ожи-
дая призыва в армию, устраи-
вается работать курьером 
в редакцию журнала «Вопро-
сы познания». Это символич-
но, ведь кажется, что главное, 
чего хочет этот молодой чело-
век, — понять, как устроен 
наш мир, и найти  в нем свое 
место. Более того, у него будто 
есть и все ответы, он понима-
ет, как все работает. Вот толь-
ко подходящую для себя роль 
выбирать не хочет, потому что 
ему скучно во все это играть. 
И то, что было простым, ста-
новится сложным. А важ-
ным — короткие моменты че-
ловеческой близости, без ко-
торых люди живут, как в без-
воздушном пространстве.

Набраться опыта, прежде 
чем учиться снова

Как сформировать человека 
заинтересованного

Министерство культуры Рос-
сии предлагает сделать воз-
можным получение второго 
высшего образования по ря-
ду творческих специально-
стей на бюджетной основе.

Ведомство не только разрабо-
тало соответствующий зако-
нопроект, но и внесло его 
в правительство. Такая необ-
ходимость давала о себе знать 
давно, ведь некоторые твор-
ческие профессии требуют, 
чтобы у того, кто будет ими за-
ниматься, за плечами был не-
кий жизненный опыт. 
Информацию озвучила на 
первом заседании Координа-
ционного совета руководите-
лей образовательных и науч-
ных организаций в сфере 
культуры и искусств министр 
культуры Ольга Любимова.

— Мы разработали и внесли 
в правительство законопро-
ект, который даст право полу-
чать второе высшее образова-
ние по ряду специальностей на 
конкурсной основе бесплат-
но, — поделилась министр. — 
Это режиссер театра, кино 
и телевидения, дирижер, ком-
позитор, литературный работ-
ник, переводчик художествен-
ной литературы.
Также на заседании Ольга Лю-
бимова отметила важность ор-
ганизации набора на целевые 
места в мастерских.
— Сегодня есть потребность 
у наших зарубежных коллег 
в создании творческих классов 
(мастерских) в наших вузах, — 
озвучила министр культу-
ры. — Такой положительный 
опыт уже имеет ВГИК по со-
трудничеству с «Узбеккино».

Абсурдистская комедия «Че-
ловек из Подольска» — кино-
дебют театрального режиссе-
ра Семена Серзина — управ-
ляет вниманием зрителя. 

Обычного парня из Подоль-
ска с вокзала просто так, не-
понятно за что, приглашает 
пройти с собой полиция, 
впрочем, не вполне обычная. 
И тут начинается карусель ве-
селого и страшного, такого, 
что хоть плачь, хоть хохочи, 
причем смех будет защитной 
реакцией. Таков фильм, после 
просмотра которого некото-
рое время будет словно кру-
житься голова, а точнее — во-
просы, оставшиеся в ней, тре-
бующие ответа.
Фильм про реальную нереаль-
ность сняли по пьесе Дмитрия 
Данилова «Человек из По-
дольска», которая обласкана 

знатоками театра и уже неод-
нократно ставилась на сцене. 
На экране же она впервые. 
На главную роль взяли Вадика 
Королева — фронтмена груп-
пы OQJAV. Кстати, их музыка 
стала саундтреком к филь-
му, за что получила награду 
на «Кинотавре» в 2020 году 
с формулировкой «За музыку 
свободы, которая звучит в го-
лосах каждого из создателей 
этого фильма». 
Интересно и само простран-
ство, в котором разворачива-
ется действие картины.
— Действие пьесы происхо-
дит в одной комнате. Но для 
кино нужно было из нее выхо-
дить, — делится продюсер На-
талья Мокрицкая. — И Семен 
придумал все эти странные 
локации: бассейн, зону рекре-
ации... Фильм придется по 
нраву тем, кто ценит абсурд.

Сериал «Метод» вышел 
на экраны в 2015 году. 
Он получил три премии 
ТЭФИ: за лучший телеви-
зионный фильм/сериал, 
лучшую работу актера 
(Константин Хабенский), 
также телепродюсером се-
зона стал Александр Цека-
ло (за ряд сериалов). «Ме-
тод» получил три награды 
Ассоциации продюсеров 
кино и телевидения — 
лучший актер (Константин 
Хабенский), лучшая рабо-
та режиссера монтажа, 
звукорежиссера. 

справка

На экраны про-
должают выхо-
дить новые се-
рии второго се-
зона сериала 
«Метод». Зрите-
ли ждали про-
должения пять 
лет, ведь первый 
сезон детектива 
произвел фурор.

сериалы

Запомните 
их имена

Пожалуй, самое сложное — это про-
блема выбора. Самое ценное же, без-
условно, время. Как не ошибиться? 
Чему отдать предпочтение, чтобы не 
разочароваться после? И ответствен-
ность усиливается, если решение за-
тронет не только самого человека, но 
и его близких. Выбрать фильм или 
спектакль среди огромного множе-
ства вариантов так, чтобы он наверня-

ка понравился — задача не из легких. У каждого для этого 
существует свой механизм: довериться рецензиям и от-
зывам, советам друзей, искать по анонсам, по жанру... Но 
порой бывает так, что то, что понравилось большинству, 
оказывается совершенно не тем, чего ожидал и хотел ты. 
Метод проверенный — выбирать по артистам. Тогда даже 
если тебе не будет нравиться все остальное, насладишься 
актерской игрой, а может, и историей одного персонажа. 
Но надежный способ не ошибиться есть — запоминать 
поименно режиссеров. 
Пожалуй, главное, за чем человек 
идет смотреть фильм или спек-
такль — чтобы прожить чужую исто-
рию. И если в древности людям не 
хватало самих сюжетов, и в античные 
времена функции организатора по-
становки часто выполнял сам драма-
тург, а артисты выступали в масках, то 
позже зрители захотели зрелищно-
сти, и отвечать за шоу стали те, кто 
мог контролировать трюки и вырази-
тельность спецэффектов. Затем вновь 
постановщиками сделались те, кто со-
вмещал функции актера и литерато-
ра. Сама профессия режиссера же 
окончательно сформировалась лишь к середине XIX века. 
Одним из ее родоначальников считают Константина Ста-
ниславского. В XX веке в мире режиссерский театр царил.
В середине прошлого века во Франции появилась «теория 
авторского кино», когда о ней написал режиссер Франсуа 
Трюффо, хотя концепция формировалась с 20-х годов. 
Почему же имя полюбившегося режиссера может стать 
неким гарантом того, что вечер не будет проведен зря? 
Все просто. Именно он — тот человек, который знает, про 
что рассказывает историю. Тот, кто задает вопросы и с по-
мощью огромного количества людей, подключенных 
к этой игре, проверяет предполагаемые ответы, ищет вер-
ные, не навязывая их, но направляя на них. Режиссер — 
тот, кто видит всю картинку в целом и собирает ее по ку-
сочкам, неизбежно вкладывая в каждый из них себя, то, 
что его волнует, что ищет выход к зрителю. Поэтому я точ-
но знаю, что если в титрах есть имя Дэнни Бойла — кино 
наверняка будет искренним, дерзким и человечным, будь 
то артхаусный триллер «Неглубокая могила», ужастик 
«28 дней спустя» или фильм про выживание «127 часов». 
Знаю, что если в спектакле режиссером указан Юрий Бу-
тусов — лучше не использовать макияж, потому что сле-
зы неизбежны. Ведь какая бы труппа ни играла его поста-
новку и какая бы пьеса ни лежала в основе, автор будет 
кричать и шептать со сцены об остром, ранящем, откро-
венном. Вот почему, если вы собираетесь в кино или те-
атр, стоит заглянуть в список того, что уже создал режис-
сер, чтобы понять, на что настраиваться, и подходит ли 
это состояние к запланированному вечеру. И главное, что 
стоит запомнить в титрах — имя режиссера. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Кадр из сериала «Метод-2». Следователь Есения Стеклова (Паулина Андреева) охотится за преступниками и изживает собственные комплексы

Сегодня начинаются кинопоказы культового фильма Роберта Земекиса «Назад в будущее», приуроченные к 35-летию с его выхода. Впервые в России на больших 
экранах картину показали лишь летом 2013-го. В чем феномен долгоиграющих лент и постановок? Что побуждает зрителей возвращаться к их сюжетам снова 
и снова? «ВМ» анализирует, почему нам так важно, что смотреть, и предлагает вместе разобраться, отчего столь значима профессия режиссера.

театр

Премьера трагикомедии 
«Курьер» Карена Шахна-
зарова состоялась 29 де-
кабря 1986 года. Фильм 
снят по его же повести, 
опубликованной в журна-
ле «Юность» несколькими 
годами ранее. Картина 
получила специальный 
приз жюри на Московском 
кинофестивале, была 
признана лучшим филь-
мом года по опросу жур-
нала «Советский экран», 
стала одной из лидеров 
кинопроката, собрав око-
ло 32 миллионов зрите-
лей, получила Госпремию 
РСФСР имени братьев Ва-
сильевых.

кстати

Подготовила ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО edit@vm.ru

13 февраля 2020 года 19:10 Денис Фомин (Ромео) и Анастасия Волынская (Джульетта), актеры 
Российского академического молодежного театра
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точка Сегодня точку в номере ставит рабочий Владимир Гузненков. Вчера он принял участие в спиливании главной елки страны, которая уже 21 декабря предстанет перед 
москвичами на Соборной площади. Изначально на это право претендовали 50 деревьев из 19 подмосковных лесных хозяйств. Чтобы выбрать ель, достойную укра-
сить площадь Московского Кремля, провели строгий отбор. Еще летом комиссия, в которую вошли специалисты Управления делами президента России, представи-
тели лесного хозяйства Московской области, деятели культуры и искусства, начала рассматривать претенденток. Только для участия в конкурсе дерево должно быть 
здоровым, иметь высоту не менее 25 метров и ствол толще 60 сантиметров и быть моложе 120 лет. В этом году честь называться главной елкой страны досталась 
96-летней зеленой красавице с десятиметровым размахом нижних ветвей. Вырастили ее в Наро-Фоминском лесничестве, в 90 километрах от столицы. Участковый 
лесной инспектор Наталья Ковалева, под чьим патронажем дерево росло и наливалось силой, за свои старания получила приз — новенький автомобиль. 
До пандемии коронавируса спиливание главной ели страны было праздником для всей Московской области и сопровождалось масштабными народными гулянья-
ми. Однако в этот раз их решили не проводить в целях эпидемической безопасности. Чтобы при спиливании такого солидного дерева никто не пострадал, прихо-
дится соблюдать технику безопасности. Верхушку ели прикрепляют к автокрану, а само дерево обвязывают четырьмя канатами. Во время спиливания каждый 
из них крепко держат по двое рабочих, чтобы ель сохранила равновесие и не упала раньше срока. Потом дерево приподнимают и чуть отводят в сторону, после 
чего подгоняют второй кран и прицепляют к нему нижний конец ствола. С помощью спецтехники лесную красавицу укладывают на специальные подставки, кото-
рые позволяют не помять пушистые ветви при транспортировке. Дерево аккуратно пакуют и укладывают в специально изготовленный кузов. Уже 11 декабря лес-
ную красавицу доставят на Соборную площадь, где начнется подготовка к празднику. И 21 декабря главная елка страны предстанет перед москвичами и гостями 
столицы во всем своем великолепии.

КАК ГОРОДСКИЕ ВЛАСТИ БОРЮТСЯ С ПАНДЕМИЕЙ➔ СТР. 23

МОСПРИРОДА ОБЪЯВИЛА КОНКУРС НОВОГОДНИХ ПОДЕЛОК ➔ СТР. 1

Жизнь святого князя 
глазами подростков
Продолжается прием работ 
на детско-юношеский лите-
ратурный конкурс имени 
Ивана Шмелева «Лето 
Господне». 

Школьники с 6-го по 11-й 
класс из России и ближнего 
зарубежья могут прислать 
свои литературные работы че-
рез официальный сайт кон-
курса letogospodne.ru. Объем 
произведения должен быть от 
5 до 20 тысяч знаков. 
— Каждый год тематические 
направления конкурса быва-
ют посвящены значимым 
историческим событиям 
и личностям. В прошедших се-
зонах важными темами были 
1030-летие Крещения Руси, 
220-летие со дня рождения 
Александра Пушкина, 75-ле-
тие Победы в Великой Отече-
ственной войне. В 2020–
2021 годах основной темой 
конкурса станет 800-летие со 
дня рождения князя Алексан-
дра Невского, — рассказали 
в пресс-службе оргкомитета 
конкурса. 
Все работы проверяются на 
уникальность. Лучшие произ-
ведения выберет жюри, в со-
став которого входят 15 пе-
дагогов из различных регио-
нов страны. Они оценят лите-
ратурно-художественные 
особенности сочинений, 
а также следование нормам 
русского языка. Три победи-
теля будут определены в раз-

ных возрастных категори-
ях — 6–7-й, 8–9-й и старшие 
классы. 
Прием работ продолжится до 
1 марта 2021 года. Финальные 
мероприятия и награждение 
победителей состоятся в дни 
весенних школьных каникул. 
Участникам традиционно 
вручит призы председатель 
Издательского совета Русской 
православной церкви, митро-
полит Калужский и Боров-
ский Климент.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Одиночество 
сродни голоду

Некоторые сидят на карантине, как 
на диете. Торжественно и широко объ-
являют о своих самых серьезных наме-
рениях, а потом тайком ото всех, а глав-
ное, от себя, бегают то в магазин, то 
в торговый центр, то на рынок. Так 
в приступах жора человек на диете под 
покровом ночи ломится на кухню к хо-
лодильнику. И конечно, как на всякой 
диете, чтобы не сойти с ума, оправдан-

ные послабления: пойти в гости, в театр, на собрание ка-
кое-нибудь. Другой реакцией на неудовлетворенность 
и нарастающее напряжение может быть побег. Мы не бе-
жим по делам в город, мы убегаем от проблем дома. Дом 
воспринимается как эпицентр горя, потому что здесь мы 
впервые узнали и проживаем самоизоляцию. Это место до-
машнего ареста, а из такого дома иногда хочется бежать. 
У нас вообще многие проблемы принято или заедать, или 
запивать. Простейшие способы компенсации эмоциональ-
ной неудовлетворенности. А какие еще, спросите вы? 
Можно почитать, поговорить по теле-
фону или по скайпу, поиграть в на-
стольные игры, кстати, очень популяр-
ные. Про кулинарные эксперименты 
не буду говорить, потому что это сно-
ва — про еду. Онлайн-кулинария чрез-
вычайно выросла. Такая картина не 
только у нас. Есть мнение, что так ведут 
себя люди из низших слоев по всему 
миру. Им просто не хватает фантазии, 
как организовать свое время и чем его 
занять. Так что дело не только в исто-
рии страны, полной лишения. Дело 
в неразвитом воображении и вялой ре-
акции на перемены. Творческим лю-
дям проще всего: никто не мешает им 
творить, вязать, шить, мастерить. Они только заводятся 
в процессе создания чего-то интересного. Словом, сколько 
ни сиди на карантине, не похудеешь, а только изведешься. 
Детские же психологи видят причину в непоследователь-
ном воспитании: когда папа «за», а мама «против». Внеш-
не мы «как папа скажет», а внутренне «как мама или ба-
бушка разрешит». А бабушка, как известно, тайком под-
кармливает пирогами, радуясь и поощряя каждый лиш-
ний запретный кусочек. Так что вы не в гости к подруге 
спешите на карантине, вы сбегаете к бабушке на пироги 
и за любовью. Поэтому самоизоляция даже одиноким лю-
дям больше напоминает не чувство одиночества, а чув-
ство голода. Не так страшно, по мне так холод страшней. 
Самоизоляция больше сходна с дефицитом низших 
чувств, а не с переживаниями разрыва «высоких отноше-
ний» вроде «он меня бросил!», «она меня не любит!» Это 
и страшно. Потому что простые потребности составляют 
основу для потребностей более высокого порядка: в об-
щении, вере, творчестве. Возникает ощущение, что «мир 
летит в тартарары», повис на паутине зыбкой Wi-Fi-связи. 
«Wi-Fi, Wi-Fi, кого хочешь выбирай!» 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Более трети 
сотрудников 
ожидают годовой 
премии. И как вам?

АЛЕКСЕЙ КОРЕНЕВ
ЭКОНОМИСТАНАЛИТИК

К сожалению, ситуация ока-
жется совершенно обратной. 
По недавним опросам работо-
дателей, только 13 процентов 
из них готовы премировать 
своих сотрудников. Конечно, 
хорошо, что люди оптими-
стично продолжают смотреть 
в будущее. В какой-то степени 
это логично, ведь количество 
производимого каждым со-
трудником труда значительно 
выросло из-за большого коли-
чества сокращений. Но у не-
которых руководителей, даже 
при всем желании поощрить 
подчиненных, просто может 
не оказаться денег на это. Так 
что единственный бонус, на 
который следует рассчиты-
вать отечественным работни-
кам, — сохранение своей по-
зиции в компании. 

МИХАИЛ АНТОНЦЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ

Премия к праздникам вселя-
ет уверенность в людей с уче-

том текущей ситуации с пан-
демией коронавируса. Вну-
три коллективов сегодня об-
становка напряженная и не-
однозначная. К тому же боль-
шинство организаций в этом 
году не увеличивали зарплат-
ный фонд, что тоже негатив-
но сказывается на атмосфере. 
Ответственные и понимаю-
щие своих сотрудников рабо-
тодатели вполне могли бы 
разрядить обстановку, вы-
платив премии по итогам 
года и постаравшись увели-
чить их количество. 
Кроме того, из федерального 
бюджета выделены средства 
на то, чтобы платить людям, 
которые находятся на передо-
вой борьбы с коронавирусом. 
Я думаю, что уж им-то точно 
начислят премии по итогам 
года. Поэтому я считаю, что 
ожидания людей, которые по-
казал опрос, оправдаются.

РОМАН ХИЩЕНКО
МЕНЕДЖЕР ПО РАЗВИТИЮ 
БИЗНЕСА

На сегодняшний день ситуа-
ция в плане получения ново-
годних премий удручающая. 
Главная задача большинства 
компаний на данный мо-
мент — просто удержаться на 
плаву. Ведь многие отрасли 
оказались в критическом по-

По данным исследования одного из карьерных порталов, 37 процентов жителей 
страны рассчитывают на новогоднюю премию в уходящем 2020 году. При этом, 
как показали результаты прошлогоднего опроса, праздничное поощрение получили 
только 28 процентов респондентов.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

ложении за этот год. Что уж 
говорить о том, чтобы 37 про-
центов россиян получили 
премии. На такое точно не 
стоит надеяться. Максимум, 
чего можно ожидать, — ка-
кие-либо бонусы. Вероятно, 
они коснутся сотрудников 
сферы логистики, курьерских 
служб или сотрудников он-
лайн-платформ. Уходящий 
год в плане выручки у них 
оказался очень успешным, 
позволил нарастить обороты 
и расширить свои возможно-
сти. В 2020-м заработок этих 
сегментов рынка увеличился 
в полтора-два раза. Но даже 
в этих сферах не стоит с боль-
шой долей вероятности рас-
считывать на премию. Окон-
чательное решение будет за-
висеть от желания и возмож-
ностей работодателя.

СЕРГЕЙ СМИРНОВ
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Опрос показывает, что сегод-
ня люди стараются быть опти-
мистичными, может быть, 
даже чересчур. Конечно, вряд 
ли такое количество россиян 
будет премировано к концу 
года. Зарплаты выросли чуть 
больше, чем на два процента, 
но в целом доходы населения 
и компаний сократились. 
Возможно, в некоторых сфе-
рах бизнеса и появится воз-
можность обеспечить какие-
то бонусы. Например, в не-
продовольственной торговле, 
которая повышает выручку 
ближе к концу декабря за счет 
реализации подарков. Мно-
гое определит покупатель-
ская способность.

Николай Некрасов. Защитник 
униженных и оскорбленных

10 декабря 1821 года родил-
ся Николай Некрасов (на фо-
то), автор, вознесенный 
эпохой на пьедестал, а затем 
незаслуженно забытый. 

На похоронах Некрасова 8 ян-
варя 1878 года Федор Достоев-
ский поставил его на третье 
место в русской поэзии после 
Пушкина и Лермонтова. 
Но присутствовавшие на це-
ремонии студенты (народо-
вольцы уже начали охоту за 
императором Александром II) 
прервали писателя криками: 
«Он выше, выше!»
Николай Некрасов — поэт, пу-
блицист, издатель, один из ли-
деров общественного мнения 
второй половины XIX века — 
соединил в своем творчестве 
глубинную пушкинскую на-
родность и лермонтовский мя-
тежный гражданский пафос. 
Образ бичуемой кнутом музы 
с подачи Некрасова стал од-
ной из визитных карточек рос-
сийской поэзии на долгие 
годы. Сочини он только три 
произведения: «Дедушка Ма-
зай и зайцы», «Железная доро-
га», «Кому на Руси жить хоро-
шо», — он бы все равно остал-
ся в истории отечественной 
словесности, как певец и за-
щитник «униженных и оскор-
бленных», враг насилия, меч-
татель о светлом будущем на-
рода. «Вынесет все, что Го-
сподь ни пошлет», — в этом 

виделась Некрасову необори-
мая сила русского народа. 
К правящему образованному 
сословию он предъявлял куда 
более серьезные претензии, 
полагая, что оно не понимает 
душу доброго и терпеливого 
народа.
Некрасов был поэтом слома 
эпох, победительного шест-
вия русского капитализма, из-
уродовавшего, по его мнению, 
экономическую и обществен-
ную жизнь страны, выпустив-
шего на волю демонов инди-
видуализма, презрения к тра-
дициям, наживы («Нынче то-
скует лишь тот, кто не украл 
миллиона») и революционно-
го, зовущего Русь к топору, 
экстремизма. При этом он не 
был врагом прогресса, напро-
тив, ратовал за наделение кре-
стьян землей, видел перспек-
тиву в развитии свободного 
фермерства, а не в консерва-
ции общинного уклада.
Успешный многолетний изда-
тель двух лучших русских ли-

тературных журналов «Совре-
менник» и «Отечественные 
записки», 
Некрасов способствовал 
вхождению в литературу Тур-
генева, Гончарова, Остров-
ского, Салтыкова-Щедрина, 
Достоевского и Толстого, мно-
гих других авторов, составля-
ющих ныне славу классиче-
ской русской литературы. Он 
не был ангелом: жил в «треу-
гольнике» вместе с Авдотьей 
Панаевой и ее мужем Ива-
ном; играл в карты в Англий-
ском клубе, превратив это 
дело в доходное предприятие; 
барски (с включением повара 
в  обслуживающую свиту) 
охотился; обедал с цензорами 
в дорогих ресторанах. Неко-
торые редакционные коллеги 
это не одобряли, им виделись 
виртуальные жирные пятна 
«соусов от Тюссо» (дорогой 
петербургский ресторан) на 
страницах журнальных кор-
ректур. 
Некрасов был сыном своего 
времени. Ужаснувшись разгу-
лу терроризма, пропел оду 
графу Муравьему-вешателю, 
назначенному председателем 
Верховной комиссии по делу 
о покушении на царя Дмитри-
ем Каракозовым. 
За это поэт был назван про-
грессивной общественностью 
отступником и трусом. Но 
время расставило все по сво-
им местам. Некрасов видел 
будущее в естественном по-
ступательном развитии Рос-
сии, но никак не в революци-
онном терроре.
В поэтическом наследии Не-
красова черпали вдохновение 
Маяковский, Есенин, Блок, 
позже — Евтушенко, Рожде-
ственский, другие советские 
поэты. 
Удивительно, но гневная ан-
тикапиталистическая лирика 
Некрасова сегодня отлично 
перекладывается на рэп. До-
стоевский не ошибся. 
Некрасов  — третий в русской 
поэзии. 

ЮРИЙ КОЗЛОВ главный редактор 
журнала «Роман-газета»
edit@vm.ru

Николай Некрасов происходил из дворянской, некогда бо-
гатой семьи из Ярославской губернии. Родился в Винниц-
ком уезде Подольской губернии в городе Немирове, где 
в то время квартировал полк, в котором служил его отец — 
поручик Алексей Сергеевич Некрасов. Мать поэта, Елена 
Александровна Закревская — дочь богатого арендатора 
Херсонской губернии. Детство Некрасова прошло в родо-
вом имении Некрасовых, в деревне Грешнево Ярославской 
губернии. С 1847 по 1866 год Некрасов — руководитель ли-
тературного журнала «Современник», с 1868 года — редак-
тор журнала «Отечественные записки».
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Недвижимость

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Банкрот. физлиц. Т. (960) 845-27-77

Коллекционирование
● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56
● Купим дорого антикварные книги. 
Т. (985) 774-94-67● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

до Нового 
года 

остался

день
21

МАКАРИЙ КОМОГОРОВ
ИЕРОМОНАХ, ПОМОЩНИК 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ИЗДАТЕЛЬСКОГО 
СОВЕТА РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ 
ЦЕРКВИ

Все участники конкурса полу-
чают дипломы и ценные по-
дарки. Грамоты они использу-
ют в портфолио при поступле-
нии в вуз. Многие финалисты 
сейчас учатся в литературных 
университетах. Также все ра-
боты участников входят 
в сборник. За всю историю 
конкурса мы выпустили две 
книги с произведениями де-
тей. Кроме того, организаторы 
сотрудничают со СМИ и публи-
куют лучшие работы школь-
ников в газетах и журналах. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЭКСКУРСИЯ В ХРАМ БОРИСА 
И ГЛЕБА В ЗЮЗИНЕ➔ СТР. 6
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